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Ирина ВИКТОРОВА

Вряд ли 52-летний мужчина 
будет претендовать 
на наследство композитора.

Народный артист РФ умер на 79-м го-
ду жизни в столичной больнице. Он не 
пережил последствий третьего инсульта, 
который случился в сентябре. У Вячеслава 
Григорьевича остались две официальные 
наследницы: вторая жена Ирина и дочь от 
первого брака Екатерина. Но у музыканта 
был еще внебрачный сын Альберт.

Вячеслав 
Добрынин так 
и не увидел 
внебрачного 
сына
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Основана в мае 1925 года 

Александр РОГОЗА

Но этой суммы все 
равно не хватит, 
чтобы погасить 
долг блогерши 
перед налоговой.

Двухэтажный особняк «ко-
ролевы марафонов» в Под-
московье был построен в 
2018 году. Общая площадь 
дома - 1700 кв. м, внутри - 
гостиная с камином, шесть 
спален, 11 (!) санузлов, кры-
тый бассейн 15 на 4 метра, 
библиотека, сауна и хаммам. 
Рядом две квартиры для 

прислуги и гараж на пять 
машин. Стоит это чудо на 
участке в 35 соток.

Хозяйку дворца Елену 
Блиновскую сейчас судят 
за отмывание денег и неу-
плату налогов на 900 млн 
рублей. С учетом пеней и 
штрафов долг сейчас со-
ставляет 1,2 миллиарда. 

Дом уже выставлялся за 
1 миллиард рублей, но же-
лающих на него за такие 
деньги не нашли. Ранее суд 
позволил чете Блиновских 
продать две московские 
квартиры из списка аресто-
ванного имущества, чтобы 

погасить часть долга. Одна 
из них была реализована за 
60 млн рублей, другая, бук-
вально на днях, - за 90.

- Алгоритм такой, - объяс-
нил «КП» источник в право-
охранительных органах. - Объ-
ект выставляют на продажу, 
находят покупателя, затем в 
суд поступает ходатайство 
о снятии с него ареста - с 
гарантиями, что деньги в 
полном объеме направят 
на погашение задолженно-
сти перед налоговой. После 
сделки деньги поступают 
на конкретный счет, оттуда 
переводятся на баланс ФНС.

Дворец Блиновской продают 
за 750 миллионов рублей

Елена КРИВЯКИНА

А у вас на работе быва-
ет такое, что сотрудника 
за стопкой бумаг не вид-
но? Значит, работаете вы, 
скорее всего, в коллективе 
дизайнеров! Или системных 
администраторов. Или мар-
кетологов. Согласно опросу 
портала SuperJob, именно 
у представителей этих про-
фессий часто на столах ца-

рит бардак. А полный поря-
док на столах у медсестер, 
продавцов и кладовщиков.

- Из исследований видно, 
что среди профессий с са-
мым высоким уровнем по-
рядка - те, что требуют точ-
ности, структурированности 
и внимания к деталям. Это 
неизбежно накладывает 
отпечаток на организацию 
рабочего пространства. Им 
важно иметь все под рукой, 
чтобы не терять времени на 
поиск нужной информации 
или инструмента, - расска-
зал «КП» HR-эксперт Гар-
ри Мурадян.

На другой чаше весов  - 
представители творческих 
профессий.

- Дизайнерам и марке-
тологам важна гибкость 
мышления, а хаос на сто-
ле отражает их менталь-
ный процесс: множество 
идей, внезапные вспле-
ски креатива и смена за-
дач, - замечает Гарри Му-
радян. - Творческие люди 
чаще работают в усло-
виях неопределенности, 
действуют по интуиции, и 
рабочий беспорядок ино-
гда помогает им находить 
новые идеи.

Газета нашего города ★ Брянск
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Сериал про СВО, 
который спасла 
«Комсомолка», 
бьет рекорды 
просмотров
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Полетят «Ласточки»
Из Москвы в Минск пустят больше 
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Владимир Путин назначил Арте-

ма Жогу полномочным предста-
вителем президента в Уральском 
федеральном округе. 

Жога - один из первых выпускников 
новой кадровой программы «Время 
героев». По задумке президента, от-
личившимся участникам спецоперации 
после выхода в запас из армии долж-
на быть предоставлена возможность 
проявить себя на госслужбе. В итоге 
страна должна получить компетентных 
управленцев из числа ветеранов.

- Урал - это промышленный регион. 
Там большое количество предприятий 
оборонно-промышленного комплекса. 
Очень важно помогать людям, поддер-
жать их в работе. Они очень много 

делают для повышения обороноспо-
собности страны, - сказал Путин на 
встрече с ним.

- Я солдат, я буду работать и служить 
там, где я нужен. Это очень ответ-
ственная работа, но я готов выпол-
нять поставленную задачу, - заявил в 
ответ Жога.

При этом новый полпред признался, 
что его «линия фронта» сместилась 
на гражданскую работу, которая на-
правлена на обороноспособность, 
развитие страны и поддержку людей. 

- Я считаю, это и есть линия боевого 
соприкосновения, это и наши врачи, 
наши педагоги, наши военкоры, наши 
солдаты, наши школьники, которые 
пишут письма на фронт, - сказал он.

ЭКОНОМИКА
Какие памятные 
монеты выпускает 
Центробанк и зачем 
они нужны

НАУКА
Библия доказывает, 
что мы живем 
в Матрице: как это 
объяснили физики

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Этот документ так и назы-
вается - «Прогноз социально-
экономического развития 
Российской Федерации на 
2025 - 2027 годы». В нем ана-
литики министерства оценили, 
как страна будет жить в ближай-
шее время.

- Прогноз на среднесрочную 
перспективу - это не предска-
зание того, как будет разви-
ваться экономика, а попытка 
обосновать то, какие действия 
нужны для развития и роста 
доходов граждан, - говорит ди-
ректор Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв.

По словам эксперта, именно 
прогноз является базой для бюд-
жетных расчетов. И он выносит-
ся на рассмотрение в правитель-
ство не сам по себе, а вместе с 
проектом закона о федеральном 
бюджете.

О ДОХОДАХ
В ближайшие три года зарпла-

ты будут расти быстро. Главная 
причина - дефицит кадров. В 
борьбе за рабочие руки и моз-
ги компании будут поднимать 
зарплаты.

В 2025 - 2027 годах, по про-
гнозу Минэкономразвития, но-
минальные зарплаты (то есть до-
ходы россиян «в рублях») будут 
расти на 10,6% в год. А реальные 
зарплаты (доходы за вычетом 
инфляции, кредитов, «комму-
налки» и прочих обязательных 
платежей) - на 5,6% ежегодно.

Минимальный размер оплаты 
труда с 1 января 2025 года уве-

личится на 16,6% и составит 
22 440 рублей.

Что касается безработицы, 
то она в ближайшие годы будет 
низкой - в районе 2,6%.

О МАТКАПИТАЛЕ
В стране до 2030 года прод-

лена программа материнского 
капитала. И он будет ежегодно 
повышаться на размер инфля-
ции. По планам правительства, в 
2025 году он увеличится на 7,3%.

В Соцфонде посчитали, что 
маткапитал на первого ребенка 
составит:
✓ в 2025 году: 676 398 рублей;
✓ в 2026-м: 706 836 рублей;
✓ в 2027-м: 735 109 рублей.

Маткапитал на второго ребен-
ка (если за первенца сертификат 
не получали) будет таким:
✓ в 2025 году: 893 835 рублей; 
✓ в 2026-м: 934 058 рублей;
✓ в 2027-м: 971 420 рублей.

Напомним, сейчас за перво-
го ребенка платят маткапитал в 
630 380 рублей, за второго (ес-
ли семья не получала сертифи-
кат при рождении первенца) - 
833 тысячи.

О ПЕНСИЯХ
В следующем году власти 

планируют повысить пенсии с 
1 января. А не два раза «по ча-
стям» - с 1 февраля и с 1 апреля, 
как планировалось ранее. Соб-
ственно, никаких кардинальных 
изменений не произойдет. В по-
следние несколько лет пенсии и 
так каждый год увеличивались с 
1 января. Но систему хотели по-
менять и даже внесли поправки 
в закон «О пенсиях». А теперь в 
правительстве хотят вернуться 
туда, откуда еще не ушли.

При этом индексация с 
2025 года коснется как нера-
ботающих, так и работающих 
пенсионеров. Напомним, у по-
следних ежегодной индексации 
не было с 2016 года. В итоге раз-
ница между средним размером 
пенсии работающих и нерабо-
тающих пенсионеров достигла 
5 тысяч рублей в месяц.

Согласно планам правитель-
ства, обеим категориям пенсио-
неров с нового года проиндек-
сируют пенсии на 7,3%.

Кроме того, с 1 апреля сле-
дующего года резко вырастут 
социальные пенсии. Эти вы-
платы проиндексируют почти 
на 15%. Это связано с таким 
же повышением федерально-
го прожиточного минимума. 
Социальные пенсии в России 
получают 3,4 млн человек. Их 
платят тем, у кого недостаточно 
стажа или баллов для получения 
обычной страховой пенсии.

- Важно, что в прогнозе Ми-
нэкономразвития есть пони-
мание, как может и будет раз-
виваться социальная сфера с 
точки зрения демографических 
показателей, - подытоживает 
Александр Широв. - Экономи-
ческая динамика формируется 
за счет спроса населения, за счет 
того, что будут расти зарпла-
ты. С опережением инфляции 
предполагается и социальная 
поддержка. Тут я бы отметил, 
например, индексацию пенсии 
работающим пенсионерам, ко-
торая не проводилась уже не-
сколько лет, но теперь будет 
регулярной. И это не просто 
вопрос социальной поддержки 
этой категории людей, а вопрос 
формирования экономики.

Минэк составил прогноз развития экономики до 2027 года.
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Наталья ВАРСЕГОВА

Правительство хочет по-
высить зарплаты врачей 
и учителей на 13,2%. Это 
почти вдвое выше ожидае-
мой инфляции.

Говорите, в бюджетном сек-
торе мало платят? Похоже, эти 
времена уходят в прошлое. Со 
следующего года правитель-
ство хочет поднять зарплаты 
бюджетников социальной сфе-
ры сразу на 13,2%. Такие рас-
ходы никак не назовешь «бюд-
жетными»!

Затем зарплаты в этом сек-
торе тоже будут расти уверен-
ными темпами: в 2026 году - на 
10,2%, в 2027-м - на 8,3%. Все 
эти цифры содержатся в паке-
те документов, который пра-
вительство внесло в Госдуму 
вместе с проектом бюджета 
на ближайшие три года.

Речь идет о медиках, учи-
телях, вузовских преподава-
телях, соцработниках и т. д. - 
всего около 5,2 млн человек. 
Получается, что зарплаты им 
хотят поднять почти с двукрат-
ным опережением инфляции 
(по итогам нынешнего года она 
ожидается на уровне 7,3%). 
При этом для некоторых дру-
гих бюджетников - например, 
судей, прокуроров, следовате-
лей, чиновников - индексация 
в 2025 году составит 4,5%, в 
2026 и 2027 годах  - по 4%. 
Почему так?

По мнению экспертов, одна 
из основных задач  - сделать 
зарплаты тех же врачей и учи-
телей конкурентоспособными 
по сравнению с коммерческим 
сектором.

- Сегодня мы наблюдаем ка-
дровый дефицит в здравоох-
ранении, в образовании, осо-

бенно дошкольном, - говорит 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. - 
И  если не принимать мер 
по повышению заработной 
платы на уровень выше, чем 
планируемая инфляция, то 
дефицит будет только уси-
ливаться. А молодые люди 
будут активно покидать эту 
сферу. В 2022 году я прово-
дил исследования в области 
здравоохранения и увидел 
четкую взаимосвязь между 
периодами. Когда заработ-
ная плата в системе здра-
воохранения повышалась 
темпами чуть выше инфля-
ции, это сразу привлекало 
в отрасль людей. Как толь-
ко она падала ниже прием-
лемого уровня, то есть не 
поддерживала реальную по-
купательную способность, 
это приводило к оттоку 
персонала.

Бюджетник - это звучит 
перспективноС 1 января пенсии 

вырастут на 7,3%
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 Научные сотрудники   147 
 Преподаватели вузов   125 
 Врачи     113 
 Работники культуры  57 
 Школьные учителя  55 
 Педагоги среднего  54

профобразования   
 Средний медперсонал 54 

(фельдшеры, 
медсестры)   

 Педагоги  54
допобразования   

 Воспитатели детсадов  48 
 Младший медперсонал 47 

(санитары, 
сестры-хозяйки)   

 Соцработники  47 
По данным Росстата.

СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ 
ПОЛУЧАЛИ БЮДЖЕТНИКИ 
В 2023 ГОДУ

 Средняя зарплата, 
тыс. руб. в месяц

Россия
www.kp.ru
 04.10.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В этом номере мы публикуем расследование 
о деструктивных «группах смерти» 
в соцсетях (стр. 10 - 11). 
В связи с этим возник вопрос:

Как вы своих детей 
и внуков ограждаете 
от опасностей 
современного мира?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Мама моего внука Федора, то есть моя дочь На-
стя, человек такой правильный, что пацана всегда на-
правляет только в нужное русло. И там у него столько 
секций, что ни от чего дополнительно ограждать парня 
не надо. И в соцсетях общается наш Федя только с 
друзьями, а не с какими-то там «китами» или «дель-
финами».

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, 
худрук Большого Московского цирка:

- С детьми просто надо быть на связи все время. 
А если детская жизнь сама по себе, а ты сам по себе, 
то происходит разрыв. И этим пользуются злоумыш-
ленники. Они умело восполняют отсутствие диалога 
между родителями и детьми. У меня однажды воз-
никла ситуация, когда дочь начала общаться с некой 
Момой. Я сначала увидел, а потом задал вопрос: кто 
это и что это? И рассказал ей, как это работает. Дочь 
все поняла.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава 
«Федерального сельсовета»:

- Мои дети всегда были в работе. И они обучали 
других детей информатике, а им самим мы купили 
программы по агрономии, астрономии, архитектуре. 
И то же во внуках моих воплотилось. Какие там, к 
черту, «дельфины»...

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Сначала мы от вредных книжек детей отгоражива-

ли, потом от вредных кинофильмов, потом от вредных 
сериалов. Но соцсети - они имеют такие возможно-
сти, что надо давно было в это активно вмешиваться 
на госуровне.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Полностью оградиться от соцсетей мы не можем. 

Надо сделать такую «прививку» от давления Сети 
заранее. Я пытаюсь своим детям рассказать о том, 
какие истории я лично знаю. И что за той или иной 
негативной картинкой стоит. Вот украинские подонки 
пытались на моих детей выходить, а я детям сказал: не 
отвечайте. Они никак и не реагировали на эти выпады.

Андрей БОГДАНОВ , Великий мастер 
Великой масонской ложи России:

- Детям просто не надо врать. И они не будут стра-
шиться опасностей.
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 ■ ВОПРОС ДНЯВиктор БАРАНЕЦ

Военный 
обозреватель 
«Комсомолки» 
объясняет, почему 
Израиль не смог 
сбить 
и половины ракет.

В ответ на вторжение 
в Ливан и как месть за 
убийства лидера ХА-
МАС Исмаила Хании, 
лидера «Хезболлы» Ха-
сана Насраллы и замко-
мандующего Корпусом 
стражей исламской ре-
волюции Аббаса Нил-
форушана Иран нанес 
удар по Израилю.

КТО ПРОТИВ КОГО
С одной стороны - 

армия Израиля, под-
разделения США и 
Иордании. Американ-
цы подтянули в реги-
он несколько своих 
комплексов ПВО (из 
Ирака), подключи-
лись боевые самолеты 
США. К берегам Изра-
иля пришли авианосец 
и несколько кораблей, 
дежуривших в Среди-
земном море.

С другой стороны - 
армия Ирана и под-
держивающие ее ВС 
Ливана, «Хезболла», 
ХАМАС и хуситы. По 
неофициальным дан-
ным, на этой же сто-
роне военные Сирии и 
Египта (но они прямо-
го участия не прини-
мают, хотя приведены 
в повышенную боего-
товность).

КТО СИЛЬНЕЕ
До войны с Пале-

стиной численность 
израильской армии 
составляла 170 тысяч 
человек. Сейчас (по-
сле мобилизации) - 600 
тысяч.

Армия Ливана в мир-
ный период насчиты-
вала 60 тысяч человек. 
Сейчас - 80 тысяч. По 
суммарному боевому 
потенциалу она при-
мерно в 8 - 10 раз сла-
бее израильской. В ми-
ровом рейтинге боевой 
мощи они на разных 

полюсах: Израиль - на 
17-м, Ливан - на 118-м.

СРЕДСТВА АТАКИ
Это сотни балли-

стических и крылатых 
ракет. Они падали в 
Тель-Ави  ве, у побере-
жья Мертвого моря, в 
южной части страны, в 
Шароне, а также в не-
которых промышлен-
ных районах, где рас-
полагается еврейская 
оборонка. Иран запу-
скал баллиракеты сред-
ней дальности Ghadr с 
кассетной боевой ча-
стью, Khaybar Shekan 
и Dezful.

Для понимания: даль-
ность Ghadr - 1,5 - 2 ты-
сячи км, вес боеголов-
ки - 700 килограммов. 
У нее новая система 
коррекции полета, а го-
ловная часть делится на 
несколько боевых бло-
ков. Еще опаснее раке-
та Dezful (см. «Конкрет-
но»), твердотопливная 
Khaybar Shekan.

А ведь помимо балли-
стических, Иран при-
менил крылатые ракеты 
Paveh, гиперзвуковые 
Fattah (развивающие 
скорость, в 15 раз пре-
восходящую скорость 
звука). Их было больше 
всех.

«ДУРШЛАГ» 
НА ЗАЩИТЕ

Главная противо-
воздушная сила Изра-
иля - система проти-
воракетной обороны 
«Железный купол». Ее 
называют непробивае-
мой и лучшей в мире. 
Но… большая часть 
ракет, запущенных по 
территории страны, до-
стигли своих целей.

Почему же?
Сверхспособности 

«купола» были изна-
чально сильно раздуты 
самими израильтяна-
ми. Агрессивные мар-
кетинговые ходы по-
могли сделать из него 
«легендарное оружие». 
На эту рекламу даже 
клюнули американцы. 
Но в ходе испытаний 
убедились, что продав-
цы вешают им лапшу 
на уши: Из 10 атакую-
щих ракет «купол» сби-
вал 2, а из 100 - 20. Аме-
риканцы сами обозвали 
ее «дуршлагом».

Уж если сделанная 
палестинцами на ко-
ленке ракета «Кассам» 
унижает «Железный 
купол», что говорить 
о таком высокотехно-
логичном изделии, как 
иранская гиперзвуко-
вая ракета «Фаттах».

А прилетело более 
500 таких ракет.

Иранцы все сдела-
ли грамотно: запуска-
ли ракеты волнами 
(огромными роями) 
и заставили радары 
«Железного купола» 
захлебнуться от мно-
жества целей.

Ясно одно: со сверх-
звуковыми и крылаты-
ми ракетами он справ-
ляется, мягко говоря, 
очень слабо.

И началась ритуаль-
ная брехня политиче-
ских и военных властей 
Израиля: замалчивание 
результатов ударов про-
тивника, категориче-
ски запрещается сни-
мать разрушения домов 
и военных объектов, 
убитых или раненых 
(это приравнивается к 
госизмене). Тель-Авив 
тиражирует всему миру 
вероломную брехню - 
«все вражеские ракеты 
сбиты». А эти «сбитые» 
ракеты вспахали почти 
всю территорию стра-
ны и принесли очень 
большие потери армии. 
А вот с мирным населе-
нием все наоборот: по 
официальным данным, 
погиб лишь один чело-
век. Да и тот, как гово-
рят, от обломка ракеты.

ЧТО ДАЛЬШЕ
Из самых высоких из-

раильских кабинетов 
сразу просочился слух: 
Нетаньяху моменталь-
но позвонил Байдену 
и просил разрешения 
применить против Ира-
на тактическое ядерное 
оружие. А у Ирана ведь 
тоже есть такое оружие. 
Во сюжетик! Крупная 
ближневосточная вой-
на между коалициями 
разных стран. При-
чем нельзя исключать, 
ядерная!
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Кадры удара по Израилю 
сравнивают с фантастическим 

фильмом, где на землю 
обрушился шквал метеоритов.

«Железный купол»
оказался 
дырявым тазом
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ЧЕМ ИРАН УДАРИЛ 
ПО ИЗРАИЛЮ

Наименование ОсобенностиОтклонение 
от цели

Дальность полета

Ghadr кассетная ракета250 м

20 м

5 м

-

-

Khaybar 
Shekan
(сверхзвуковая)

Fattah
(сверхзвуковая)

Dezful
(сверхзвуковая)
Paveh
(крылатая)

твердотопливная,
с отделяемой 
управляемой 
головной частью

твердотопливная,
уклоняется от ПРО

1650 км

1450 км

1650 км

1450 км

1000 км
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Александр БОЙКО

Сапер рассказал 
о  поступке 
безымянного 
украинца, 
который спас 
множество жизней 
наших солдат 
на передовой.

В Сети обсуждают рас-
сказ сапера Ленинград-
ского полка с позывным 
«Бурзум», который после 
ранения в зоне спецопера-
ции теперь обучает бойцов 
на полигоне.

- Что вас больше все-
го удивило?  - спросил у 

него   один из журнали-
стов.

- Парни пришли на поле - 
разминировать - и замети-
ли, что на взрывателях 
противотанковых мин не 
вытащена предохранитель-
ная чека. То есть мины про-
сто не привели в боевое 
положение,  - рассказал 
«Бурзум».

По его словам, так было 
сделано специально: когда 
саперы сняли взрыватели 
с этих мин, под ними наш-

ли бумажки… все 
они были с од-
ними и теми же 
словами:

- Букваль-
но два слова: 
«Русские, про-
стите»,  - подчер-
кнул офицер.

Он уверен, что украин-
ские военнослужащие 
пришли, установили мины, 
но специально не привели 
их в боевое положение  - 
таким образом подчеркну-

ли, что они не хотят выпол-
нять преступные приказы 
киевского режима.

Надо сказать, что безы-
мянный вэсэушник сильно 
рисковал: за действиями 

украинских военнослужа-
щих командиры наблюдают 
с командных пунктов, через 
камеры беспилотников, по-
этому установить мины на 
поле без взрывателей они 
бы не смогли - решили вы-
крутиться таким образом.

С подобными поступками 
после войны часто стал-
кивались саперы, когда 
находили неразорвавшие-
ся немецкие авиабомбы. 
Тогда стало известно, что 
угнанные в плен белору-
сы, русские и украинцы на 
заводах вермахта стара-
лись сделать все, чтобы 
«забраковать» их еще на 
конвейере.

Дмитрий СТЕШИН,
военкор «КП»

Минувшим летом, ког-
да судьба сериала еще была 
туманна, «Комсомольская 
правда» поддержала донец-
ких кинематографистов на 
старте. И все завертелось…

Господь всегда промышляет 
связками совершенно буднич-
ных событий. Я готовился к 
летней командировке в Дон-
басс, искал темы. У своего ста-
ринного товарища, военкора 
Семена Пегова, прочел любо-
пытную новость: в Донбассе 
сняли сериал о начале СВО, и 
половину ролей в нем играли 
реальные мобики-резервисты, 
те самые «железные каски». 
Оказалось, что знаком с отцом 
режиссера «Резервистов» Вла-
димира Аграновича, вместе с 
ним сидел в осажденном Сла-

вянске. Это легендарный раз-
ведчик «Спарты» с позывным 
«Моряк», его тяжело ранило 
под Волновахой. Именно про 
эти жуткие дни сняты «Резер-
висты».

Я хорошо навсегда запом-
нил, как в Донбассе женщи-
ны сели за баранки автобусов 
и «Газелей»-развозок. А по 
ночам, в моем дворе-колодце, 
эти женщины рыдали. Кто-то 
уже потерял близких, а кто-
то мучался от неизвестности.

Нужна большая смелость, 
чтобы снимать не про по-
беды, а про хаос, смятение, 
большую кровь. Мне выдали 
режиссерскую версию сериа-
ла, без титров, и я по первым 
кадрам понял - оно, то самое, 
честное и талантливое. То, 
чего ждали все. О чем писа-

ли много раз - «хватит сни-
мать «мыло» и «про ментов 
и бандосов», хватит снимать 
про страдания и поиск себя 
менеджерами среднего звена! 
Почему наш кинематограф не 
отражает реальность?!»

Кинематограф отразит, не 
перевелись таланты на Руси, а 
где вы его показывать будете? 
А слово «неформат» вам зна-
комо? Этим словом люди, до 
сих пор модерирующие куль-
турку так, чтобы она прино-
сила прибыль, как нефтяное 
месторождение, опять-таки 
культурно посылают разных 
Творцов. Помните, у Пелеви-

на: «Творцы нам тут (нецен-
зурно) не нужны, нам нужны 
криэйторы»? Вот криэйто-
ры и формируют мировос-
приятие российского зри-
теля. Казалось бы, времена 
изменились, кинематограф 
ушел в интернет, на стри-
минговые платформы, и там 
на своем месте оказались все 
те же криэйторы.

«Комсомолка» не отступи-
лась, 9 июля в газете вышел 
большой репортаж про «Ре-
зервистов». Думаю, это был 
тот самый толчок, которого 

не хватало для схода лавины. 
«Резервисты» вдруг получили 
прокатное удостоверение, а 
потом и стриминговая плат-
форма Wink взяла сериал под 
свое крыло. Кстати, именно 
Wink продюсировал недав-
нее, но уже ставшее культо-
вым «Слово пацана». Видимо, 
есть у ребят чутье.

Мне написала Катруся, се-
стра режиссера и продюсер 
«Резервистов»: «Без вас бы 
ничего не получилось».

Нет. Ничего бы не полу-
чилось, если бы был плохой 
сериал. Но он не мог быть 
плохим - снятый «детьми и 
молодежью войны», с актера-
ми донецких театров, и глав-
ное, в нем реальные «мобики» 
играли сами себя, а рядом по-
прежнему идут реальные бои. 
И звуки настоящих, не ки-
ношных прилетов артиллерии 
и «контрбатарейки», накла-
дываются на голоса актеров.

Вы можете представить се-
бе такую икебану смыслов в 
одной точке? Это не икебана, 
это лазерный меч, и он прот-
кнул ветхую ткань «массовой 
культурки». Второго октября 
в рейтинге российских сериа-
лов «Резервисты» вдруг ока-
зались уже на пятом месте. 
На самой платформе оцен-
ка сериала - небывалые до 
сих пор 10,0 балла. Их ста-
вят зрители, их не обманешь. 
Мне кажется, это Знак, пе-
ремены добрались до самой 
парадоксально-окостенелой 
сферы нашей жизни - кине-
матографа. Ему теперь не от-
сидеться в тылу.

Кино про СВО

Как создавался 
сериал 
«Резервисты» - 
на сайте KP.RU
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Вот в такое углубление, 
куда вкручивается взрыватель 
от мины TM-62, и вкладывали 

записки украинские саперы, рассказал 
инструктор «Бурзум» (на фото).

Эти фотографии военкор «КП» Дима Стешин 
сделал в марте 2022-го. Мобилизованный в Донецке 

солдатик в дедовской каске времен Великой 
Отечественной перед штурмом Мариуполя. А справа - 

сбор резервистов, которые идут штурмовать Волноваху. 
Выжившие потом сыграют в кино самих себя.

Это поворот сознания. 
Бандитско-мыльные 
сериалы опрокинуты 

мобилизованными 
на фронт пацанами, 

которые выжили 
и сыграли 

самих себя.

Штурм 
«культурки»

А под взрывателем записка:

«Русские, простите»
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Как Россия отмечала 
День воссоединения  
с Донбассом, 
Запорожской  
и Херсонской областями. 

Со дня вхождения в состав России 
Донецкой и Луганской Народных 
Республик, а также Запорожской 
и Херсонской областей прошло два 
года. Новые регионы стали частью 
единой страны. И хотя в некото-
рых населенных пунктах Донбасса 
и Новороссии все еще идут бои, 
их вхождение в единое российское 
пространство невозможно остано-
вить. День воссоединения стал на-
стоящим праздником и для жите-
лей воссоединившихся территорий, 
и для всей остальной страны.

26-Й ГУМАНИТАРНЫЙ 
КОНВОЙ

- Мы сейчас на трассе, звук про-
падает,  - Ирина Елифёрова, ре-
гиональный координатор «Женского 
движения Единой России» в Москве, 
старательно проговаривает фразы в 
трубку. - Сначала мы загрузили фу-
ру - 20 тонн. Потом взяли «Газель» - 
еще пять тонн. Выехали в 4 утра, так 
что в пробках не стояли.

Гуманитарный конвой волонтеров 
«Единой России» и ее женского 
крыла я застал где-то на полпути 
к Ростову-на-Дону. Впереди была 
еще добрая тысяча километров. 
А потом пять остановок под разгруз-
ку в регионах, которые по инерции 
еще называют новыми. Да какие же 
они новые, если столетиями были 
частью России!

- В наш груз вошли - памперсы, 
детское питание, школьные при-
надлежности, рюкзаки, магнит-
ные доски,  - докладывала Ирина  
Елифёрова. - Для спортивной школы 
Геническа в Херсонской области 
везем каяки с парусами. Большой 
груз для военных. Генераторы, мно-
го медикаментов и медицинского 
оборудования. Ширмы, кровати, 
матрасы, стерилизаторы, аппа-
раты УЗИ и так далее. В каждой  

точке будем передавать все это лич-
но в руки тем, кто подавал заявки. 
А еще везем пироги. Вы знаете, у на-
ших московских мобилизованных из 
гвардейского полка 1430 в эти дни 
как раз два года создания части. 
Будем пирогами их поздравлять.

Гуманитарную помощь волонтеры 
«Единой России» возят все эти два 
года. Да и раньше возили. Но день 
двухлетия все-таки особое дело - фу-
ры единым потоком хлынули на Дон-
басс и в Новороссию. Можно ли это 
гуманитаркой назвать? Вот в Омской 
области собрали партийный груз: 
автомобили высокой проходимости, 
мотоцикл, квадрокоптеры и компью-
теры для них, прицелы, запчасти 
для большегрузов и танков, строй-
материалы, продукты, демисезон-
ная одежда, печки, окопные свечи, 
маскировочные сети и костюмы, 
адресные посылки…

Или Свердловская область: спец-
средства, два автомобиля УАЗ, два 
мотоцикла, генераторы, маскиро-
вочные сети, инструменты, продук-
ты, медикаменты, письма от детей... 
40 тонн - ничего себе!

- Сейчас особенно важно дать 
возможность всем жителям Рос-
сии включиться в большой процесс 
помощи и поддержки, почувство-
вать свою сопричастность,  - гово-

рит Ирина Елифёрова. - За два года 
в новых регионах восстановлены и 
построены с нуля почти 21 тысяча 
объектов. Это жилые дома, школы, 
поликлиники и больницы, объекты 
ЖКХ и дороги. У нас, у московской 
«Единой России», это уже 26-й гу-
манитарный конвой.

РУКОПАШНЫЙ БОЙ  
И ГРЕЧКА С МЯСОМ

В День единения вся страна де-
монстрировала свою общность 
со ставшими Россией регионами. 
В Тюменской, Ярославской, Воро-
нежской областях на площадках 
штабов общественной поддержки 
«Единой России» прошли телемо-
сты. Во Владивостоке колонна из 
50 автомобилей с флагами России 
и новых регионов проследовала по 
центральным улицам города. В Ека-
теринбурге рядом со стадионом 
«Екатеринбург Арена» активисты 
местной ячейки «Молодой Гвардии 
Единой России» запустили празднич-
ный флешмоб: вместе с жителями 
города они развернули большой 
флаг России и выстроились по кон-
туру границ страны. Конечно, с но-
выми регионами внутри них.

- Мы рассчитывали, что на акцию 
придут около 300 человек. Но было 
более 500 участников,  - говорит 

руководитель Свердловского регио-
нального отделения «Молодой Гвар-
дии» Данил Тупица. - Мы гордимся, 
что два года назад на референдумах 
люди в регионах сделали правиль-
ный выбор, решили воссоединиться 
с великой Россией. Мы всегда будем 
помнить этот день.

В самих новых регионах торже-
ства стали по-настоящему массовы-
ми. В ЛНР у Гречишкинской школы 
собрались ученики, педагоги, ак-
тивисты «Единой России» и просто 
жители. В память о погибших участ-
никах спецоперации они высадили 
деревья. 20 саженцев, целый парк - 
туя, орех, акация...

А в Донецке прямо на ули-
цах раздавали сумки-шоперы  
#МЫРУССКИЕМЫДОМА. А еще в 
столице ДНР прошло первенство 
ДНР по рукопашному бою среди 
юношей и девушек. В соревнова-
ниях участвовали не только спорт-
смены из народной республики, кон-
куренцию им составили ребята из 
Крыма, Иркутска, Ростова-на-Дону, 
Санкт-Петербурга.

- В сентябре наш регион праздну-
ет сразу два важнейших праздника - 
День освобождения Донбасса от 
немецко-фашистских захватчиков 
и День воссоединения с Россией, - 
говорит депутат Народного Совета 
ДНР, член фракции «Единой Рос-
сии» Юрий Сивоконенко.  - Пер-
венство ДНР по рукопашному бою 
прошло в честь этих праздников.  
А еще - в память наших героев, без 
которых это воссоединение было бы 
невозможно. Для нас это праздник 
со слезами на глазах. Но жизнь про-
должается, и рукопашный бой - это 
как раз тот вид спорта, который 
позволяет воспитать все лучшие 
качества защитников Отечества.

Всех собравшихся в комплексе 
«Норд» ждал аппетитный обед из 
полевой кухни. Спортсмены вкуша-
ли безумно вкусную гречку с мя-
сом, знакомились, обменивались 
контактами. Они быстро становятся 
друзьями. Коля Балобан, напри-
мер, занимается около года, а уже 
съездил на сборы в Тверь.

- В Россию ездил, - говорит Коля 
по привычке. - Во множестве сорев-
нований участвовал. В основном - 
первые-вторые места. 

Фуры с продуктами и запчастями для танков, 
телемосты и патриотические автопробеги

ФИНИШ  
У КРЫМСКОГО  
МОСТА

Турниром бойцов празд-
ник не ограничился. Акти-
висты «Молодой Гвардии 
Единой России» организо-
вали в Донецке празднич-
ную программу для жите-
лей города. Сотни людей 
с  интересом посещали 
интерактивные площадки - 
спортивно-тактическую 
игру «Лазертаг», площад-
ку для запуска FPV-дронов, 
обучающие тренировки по 
армрестлингу.

Наверное, самым за-
поминающимся стал ав-
топробег «Одна страна», 
в котором приняли участие 
активисты и сторонники 
«Единой России» из 20 ре-
гионов. Маршрут прошел 
через ЛНР и ДНР, Запо-
рожскую и Херсонскую 
области. Дорожное по-
лотно вдоль побережья 
Азовского моря сейчас 
восстанавливается чуть ли 
не круглосуточно, по ходу 
движения к автоколонне 
присоединялись местные 
жители и активисты пар-
тии.

В ДНР участники авто-
пробега посетили Музей 
Великой Отечественной 
войны и почтили память 
павших воинов. А также 
возложили цветы к бюстам 
Героев ДНР. В их числе - 
памятник первому главе 
ДНР Александру Захар-
ченко, убитому по прика-
зу киевского режима.

- Находясь здесь, испы-
тываешь очень сильные 
эмоции,  - говорит Яро-
слав Скрипниченко из 
Московского областного 
регионального отделения 
«Единой России». - Виден 
тот непростой и нелегкий 
путь, который прошел Дон-
басс, пока не вернулся 
в состав России.

Дальше участников авто-
пробега ждали Мариуполь, 
Бердянск, Запорожская и 
Херсонская области. А за-
вершилось праздничное 
путешествие у Крымского 
моста со стороны Крыма.

- У нас и раньше были 
подобные пробеги,  - го-
ворит член Генерального 
совета «Единой России» 
Анатолий Лобов.  - Но 
такой масштабный проект 
впервые. На всем марш-
руте люди махали нам из 
окон машин, сигналили, 
мигали фарами. Они все-
ми силами хотели пока-
зать, что они с нами, со-
лидарны со всей страной, 
что мы все вот уже два 
года - одно целое.

Донецк. Молодые активисты 
смогли передать праздничное 
настроение всем собравшимся 

в центре города.

В Ханты-Мансийске жители выстроились в форме живого флага России.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Почему в России 
не получается повысить 
рабочую эффективность 
и что нам для этого нужно.

РАСТЕТ, НО БЕЗ ЭНТУЗИАЗМА
Мало кто в мире выкладывается 

так, как в России: по количеству 
рабочих часов в году мы едва ли не 
впереди Европы всей - их у нас 1874. 
А вот немцы, например, наоборот, 
среди чемпионов по свободному вре-
мени - у них всего 1340 рабочих часов 
в год. При этом национального бо-
гатства на душу населения там, как 
ни печально, производится поболее. 
Почему так? Потому что там произ-
водительность труда выше.

Нет, мы не в аутсайдерах, серед-
нячки. По оценке Международной 
организации труда, рассчитывающей 
количество ВВП за один час работы, 
Россия на 62-м месте из 182 стран. А 
если брать СНГ, то даже в лидерах, 
на пару с Казахстаном. Мы выше, 
чем, например, Сербия, Мексика 
и Китай.

Но не пора ли нам уже замахнуться 
на Европу и Штаты? Еще в 2012 году 
Владимир Путин в майских указах 
провозгласил курс на повышение 
производительности труда и при-
знал, что мы отстаем по этому пока-
зателю от ведущих стран в 2 - 3 раза. 
Позже был задан и желаемый темп 
в этой гонке преследования - при-
бавлять по 5% в год.

Не получилось. Более того, за ми-
нувшее 10-летие мы трижды уходили 
в минус, а в 2022-м упали на 3,6%. 
В целом с 2012 года эффективность 
труда выросла в России не в 1,5 раза, 
на что нацеливал глава государства, 
а чуть больше чем на 9%. Негусто.

ТРИАДА ВЫСОКОЙ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ

Приятель-инженер рассказывал, 
как у них на фирме работал немец, 
настоящий, из Германии.

- Уникум, - рассказывал прия-
тель. - Шесть часов вечера, у нас 
работа еще в разгаре, а он выклю-
чает компьютер и говорит: «Ауфи-
дерзейн». Мы ему: «Ты куда?!» А он 
постукивает пальцем по наручным 
часам и говорит: «Закон. Профсо-
юз». Но надо признать, чай в рабочее 
время не пил, на перекуры не ходил 
и, как прошли выходные, ни с кем 
на работе не обсуждал...

Система трудовых отношений и за-
конодательство во многих развитых
странах выстроены так, что предпри-
нимателям ограничивают возмож-
ность использования труда работ-
ника сверх положенного времени, 
даже если тот сам рвется в бой. Хо-
чет капиталист обогатиться - делай 
это  за счет совершенствования про-
изводства, но не за счет переработок.

Нанимать дополнительный персо-
нал тоже не выход: рабочая сила сто-
ит дорого. Предпринимателям неку-
да деваться: приходится отправлять 
своих работников на разные курсы и 
тренинги, повышать их профессио-

нализм. Так в течение десятилетий 
сложилась триада высокой произво-
дительности: квалификация персо-
нала, продуктивное использование 
рабочего времени и высокая техно-
логическая оснащенность.

ЧТО С НАМИ НЕ ТАК
- Для технологического обнов-

ления нужны инвестиции, - ска-
зал «КП» профессор Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Но долгое вре-
мя бизнес у нас не вкладывался в 
производство. Эксплуатировал те 
ресурсы, которые были заложены 

еще при Советском Союзе. Другая 
проблема - дорогие кредиты. Но-
вое оборудование неизвестно, когда 
окупится, а выплачивать проценты 
банку нужно сейчас.

Промышленность, по сути, добро-
вольно отказалась от развития.

- Разговаривал я недавно с вла-
дельцем компании-автоперевоз-
чика о перспективах беспилотных 
грузовиков. Он мне прямо сказал: 
«Я это внедрять не буду, водитель 
дешевле», - продолжает эксперт. - 
А на Западе стоимость рабочей 
силы гораздо выше - это вынуждает 
работодателя заменять работников 
автоматикой.

Однако сейчас наша «кадровая 
лавочка» закрыта. Мы уже выгреб-
ли все трудовые резервы, и других 
возможностей наращивать выпуск 
продукции, кроме увеличения про-
изводительности труда, у нас нет, 
уверен Александр Сафонов.

- Еще одно слабое звено в струк-
туре нашего производства - отно-
сительно низкая доля продукции с 
высокой добавленной стоимостью, - 
говорит профессор. - Можно про-
сто лить сталь, а можно производить 
легированную сталь - она стоит до-
роже. А детали из нее - еще дороже.

Есть и другое препятствие для ро-
ста производительности труда - срав-
нительно дешевый импорт.

- Рост производительности труда 
будет постоянно тормозиться, по-
ка товары из КНР вливаются в те 
сегменты, где могли бы появлять-
ся отечественные товары, - поде-
лился с «КП» своим мнением вице-
президент Московской ассоциации 
предпринимателей Олег Матюнин. - 
Необходимы изменения в законах, 
регулирующих контрактную систе-
му, систему торгов и закупок, в от-
раслевых нормативных документах - 
они должны защищать российского 

производителя и обеспечивать ему 
преференции на рынке.

ВОТ ГДЕ РЕЗЕРВЫ ЗАРЫТЫ!
Принято считать, что поднять про-

изводительность труда можно исклю-
чительно с помощью высокотехноло-
гичного оборудования. Заблуждение. 
Из более чем двух десятков руково-
дителей предприятий, ответивших 
мне на вопрос о путях повышения 
эффективности труда, две трети ука-
зывали на человеческий фактор и 
правильную организацию рабочих 
процессов. Вот где скрытые резервы!

Но при правильном подходе чело-
веческий фактор по эффективности 
вполне может конкурировать, ска-
жем, с новой автоматической ли-
нией.

- Мы внедрили на предприятии 
систему поощрений, организовали 
курсы повышения квалификации, 
и это способствовало росту произ-
водительности труда за год на 20%, - 
поделился с «КП» владелец компа-
нии «Тульские Машины» Андрей 
Гришин. - На производительность 
влияют улучшение условий труда, 
наличие благоприятного микрокли-
мата: в компании проводятся кор-
поративные мероприятия, работают 
различные клубы по интересам.

КРЕСТЬЯНЕ ТОРЖЕСТВУЮТ
Ситуация с производительностью 

труда по отраслям разная. Хорошую 
динамику показывают обрабатываю-
щие производства, авиапром, хим-
пром, фарминдустрия, сельское хо-
зяйство. Как у них это получается? 
Возьмем, к примеру, агропром.

- У нас уменьшается площадь па-
хотных земель, снижается поголовье 
крупного рогатого скота, а, несмо-
тря на это, мы зерна, мяса и молока 
стали производить больше - потому 
что используем более продуктивные 
породы животных и сорта расте-
ний, - рассказал «Комсомолке» пер-
вый зампред Комитета по аграрно-
продовольственной политике Совета 
Федерации РФ Сергей Митин. - Одно 
дело - когда ты сажаешь зерно, ко-
торое дает 20 центнеров с гектара, а 
другое - когда 100 центнеров.

За последние 6 лет производитель-
ность труда в сельхозе выросла более 
чем на 20%, в этом году ожидается 
прибавка еще 2%. В чем секрет таких 
темпов?

- Так это же не само собой вырос-
ло! - восклицает сенатор. - Сколько 
мы проводили встреч, конференций с 
учеными, производителями оборудо-
вания, сколько выставок организовали 
для селян - предлагали целый набор 
технологий. Это огромный научно-
просветитель ский и управленческий 
процесс. Минсельхоз - это штаб, ко-
торый координирует работу, а еще над 
ростом производительности трудятся 
Академия сельскохозяйственных наук, 
десятки заводов, которые производят 
технологическое оборудование, маши-
ны и механизмы для села, ученые вы-
водят  новые породы животных, сорта  
растений, мы конкурируем с крупней-
шими мировыми компаниями.

В то время, как наши космические корабли бороздят 
просторы Вселенной, некоторым работникам 

эффективность их труда - до лампочки! Вот когда победим 
это явление, тогда и производительность вырастет.

НЭП: наша экономическая полоса

1. Люксембург 
2. Ирландия 
3. Норвегия …
7. Швейцария 
8. Бельгия 
9. Австрия 
10. Сингапур …
13. США 
14. Финляндия 
15. Германия …
20. Великобритания …
59 Казахстан …
62. Россия 
63. Чили 
64. Болгария …
104. Китай 

146
143
93

76
75
74
74

70
69
68

59

30

30
29
29
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ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА В РАЗНЫХ СТРАНАХ 

(ВВП на рабочий час*), доллары США

Источник: Международная 
организация труда.

*Средний вклад в ВВП страны 
за один час работы человека.

Производительность труда - 
и ни туда и ни сюда

Почему сливочное 
масло и сметана 
стремительно подорожали, 
читайте на сайте
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Галина КОПЫЛОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Квадроберша напала 
на ребенка на детской 
площадке. А потом 
еще погавкала.

Кошки, собаки, лисички - в каких толь-
ко образах нынче не увидишь людей 
на улицах городов. Это квадроберы, 
что надевают маски животных и ими-
тируют их поведение. Причем уже не 
только встают на четвереньки, «виляют 
хвостом» или приносят палку. Заходят 
дальше.

В Краснодаре, например, на детской 
площадке девочка лет двенадцати на-
бросилась на восьмилетнего ребенка: 
«Могу съесть, гав-гав!» И… укусила!

В это время на площадке были взрос-
лые.

- Все начиналось с обычной игры. 
Девочка бегала по площадке и про-
сто гавкала,  - рассказывает одна из 
гуляющих с ребенком мам. - Ну 
как просто… Все наслышаны про 
квадроберов. Когда мы увидели, 
что она кусает ребенка, вообще 
обалдели.

Сообщений в полицию по этому слу-
чаю не поступало. Видимо, прихватила 
руку девочка-собака не сильно. Зато 
споры в Сети разгорелись нешуточные. 
Как относиться к зверолюдям?

- Квадроберы - новая субкультура. Но 
такие направления быстро возникают 
и исчезают. И те, кто в них состоит, 
таким образом могут самовыражаться. 
Также это может быть попытка обратить 
на себя внимание родителей, укрыться 
от конфликтов в семье, да и просто 
скука,  - комментирует краснодарский 
семейный психолог Светлана Мед-
ведева. - В самом явлении нет ничего 
страшного, если это игра. Но она может 
выйти за рамки, и это уже грозит по-
следствиями. Родителям в любом слу-
чае стоит быть в курсе, разговаривать 
с ребенком о причинах его увлечения 
и об ограничениях, которые нужно со-
блюдать, чтобы это не наносило вреда 
другим. А если разговоры не действуют, 
стоит обратиться за помощью к психо-
логам.

Происшествия

Юлия РЕУТОВА, 
Регина РАХИМОВА, 
Ольга АФАНАСЬЕВА, 
Татьяна ЦВЕНГЕР

Полиция нашла 
сумчатого 
малыша, которого 
преступник украл 
при помощи 
сачка и кусачек.

Большая сумка, с та-
кими в 90-е ездили за 
границу челноки. По-
лицейский открывает 
молнию, внутри - ко-
мочек, только глаза бле-
стят. Мордочка испуган-
ная, шерсть свалялась. 
Нашелся! Три дня на-
зад этот кенгуренок был 
похищен из калужского 
мини-зоопарка. Еще два 
парой дней ранее - из 
ярославского.

ОТСЛЕДИЛИ ЗВОНКИ
Равнодушным история 

мало кого оставила. В соц-
сетях, когда стало известно 
о пропаже, полетели сотни 
комментариев, просьбы: кто 
что-нибудь знает, откликни-
тесь! А в зоопарках работни-
ки, глядя на пустые вольеры, 
чуть не плакали: «Мы же с рук 
их кормили. Они еще совсем 
маленькие!»

Тем временем поиски пре-
вратились в настоящий де-
тектив. В ярославском зоо-
парке - вот удивительно - в 
день похищения не работали 
камеры. А в калужском на ви-
део попал странный человек. 
То ли невысокая девушка, 
переодетая в мужское, то ли 
ребенок… В потемках каме-
ра сняла его плохо, искали по 
условному фотороботу.

Работников допросили в 

первую очередь: кто-то же 
должен был помогать во-
ру изнутри? Как он проник 
на территорию с сумками и 
большим сачком? В вольере 
он вырезал часть сетки и через 
дырку «подцепил» малышей. 
Как вышел незамеченным с 
живыми зверятами?

Пока неизвестно, был ли 
найден пособник. А граби-
теля помогли задержать со-
временные технологии. Си-
ловики отследили все звонки 
в предполагаемое время похи-
щения рядом с двумя точками 
и нашли пересечение. Один 
и тот же человек был и около 
калужского парка птиц, и в 
Ярославле. В полиции пред-
положили, что вряд ли он про-
сто совершает тур по городам 
Золотого кольца.

ЗА СКАЛОЧКУ - КУРОЧКУ, 
ЗА КУРОЧКУ - ГУСОЧКУ…

Поймали вора на желез-
нодорожном вокзале города 
Александров Владимирской 
области. Похитителем оказал-
ся мужчина очень маленького 
роста. Ивану Н. 31 год, и, по 
данным оперативников, он не 
раз воровал из магазинов и да-
же квартир на первых этажах, 
куда пролезал через форточки.

- Хитрый, изворотливый, - 
рассказали знающие его лю-
ди, которые помогали ему по 
доброте душевной материаль-
но, но потом пытались сто-
рониться. - Постоянно хотел 
наживиться на чем-то, под-
ставить. Нигде не работал, 
трудно сказать, чем переби-
вался. Так что не удивлены, 
что он мог так поступить. 

Нормальные люди жалели 
животинок, переживали да-
же посторонние, а ему что?

Кенгуру он вез с собой в 
сумке: к несчастью, один 
детеныш умер - то ли от 
недостатка воздуха, то ли 
от неправильной пищи. 
Оба кенгуренка, что были 
при себе у вора, из Калуги. 
А ярославского еще ищут, 
его Иван успел продать, 
но пока не колется, куда 
и кому.

На экзотических малы-
шей, по неподтвержден-
ным данным, был заказ. 
И еще один - на макаку. 
Ее «по цепочке» похити-
тель собирался выменять 
у частника на одного кен-
гуру.

Но, видимо из-за шумихи, 
быстро сбыть с рук кенгурят 
не удалось. Пару дней зло-
умышленник ездил с сумкой 
по соседним городам, плохо 
кормил животных, не обеспе-
чивал им ухода.

Выживший малыш сейчас 
уже в зоопарке. Его взвесили - 
кенгуренок похудел, так что 
теперь нужна особая диета, 
специальные уколы. 

Похитителю грозит суд: за-
ведено дело по статье «кра-
жа», до пяти лет лишения 
свободы. Полиция же пока 
ищет третьего кенгуренка, 
которого зовут Крош (двум 
другим еще не давали имен). 
Есть зацепка - он может быть 
в одном из частных зоо парков 
в Королеве, так что история 
продолжается.

Юлия РЕУТОВА

В парламенте намерены 
бороться с квадробингом. 
Депутат Госдумы Сергей 
Колунов предложил чуть 
ли не лишать родительских 
прав тех, чьи дети заигра-
лись в животных. А если 
увлечение стало опасным 
для окружающих, то при-
влекать мам и пап к адми-
нистративной и даже уго-
ловной ответственности. В 

Совете Федерации высказа-
лись: «Государство не долж-
но поощрять добровольную 
деградацию и утрату лич-
ности. Это сказывается на 
состоянии всего общества. 
Люди-кошки, люди-собаки и 
прочая живность такого ро-
да пусть по Сан-Франциско 
и Нью-Йорку гуляет. Без 
нас»,  - озвучил глава ко-
миссии по информаци-

онной политике Алексей 
Пушков.

А вот главный редактор 
медиагруппы «Россия 
сегодня» и телеканала 
RT Маргарита Симоньян 
высказалась за снижение 
градуса общественных дис-
куссий по поводу движения: 
«До этого ли нам сейчас? 
Все остальные проблемы 
решили?»
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По такому фотороботу искали проникшего в зоопарки вора. 

«А сейчас я тебя укушу!»

Домяукаетесь? ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Видео 
с детской 

площадки - 
на сайте

Похититель кенгурят попался 
по биллингу телефона В ТЕМУ

Из зоопарков 
воруют часто

Известный ветеринар, 
зоозащитник, основатель 
Фонда «Спаси меня» Ка-
рен Даллакян более 20 лет 
занимается реабилитацией 
животных, пострадавших от 
действий человека, поэто-
му его сообщения о краже 
не удивили. Сам он когда-то 
спасал тигренка Гектора, ко-
торого похитители пытались 
вытащить из клетки и пере-
ломали лапы.

- Тема воровства из зоо-
парков не нова. Одна исто-
рия с нашим Гектором чего 
стоит. А два года назад из 
этого же передвижного зоо-
парка украли двух маленьких 
детенышей пумы. Сейчас в 
связи с санкциями экспорти-
ровать животных стало очень 
сложно и дорого, вот и про-
цветает воровство. Частные 
зоопарки, как правило, плохо 
охраняются. Здесь однознач-
но работает организованная 
группа, которая под заказ 
готова украсть животное для 
частного зверинца. Есть бо-
гатые люди, которые хотят 
в своих коттеджах, дворцах 
иметь коллекцию экзотов  - 
это модно. Их никто не кон-
тролирует, не проверяет. Мне 
самому часто звонят вете-
ринары, консультируются, 
какую прививку поставить, 
к примеру, львенку. Когда на-
чинаю спрашивать, где он, 
откуда, - бросают трубку.

Сцена с детской площадки. Нападающая - слева. 
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Михаил ГОНЧАРОВ

Здание находится по соседству с новым 
инженерно-лабораторным корпусом Томско-
го научного института (входит в «Роснефть»). 
За большими витражными окнами можно 
разглядеть почти полтора десятка рядов 
стеллажей 9-метровой высоты. Коробками 
с упакованными в них кернами заполнена 
пока малая часть полок.

В составе научного института кернохрани-
лище сформировалось в 1997 году. Почти за 
30 лет собрано полторы сотни километров 
образцов с разных месторождений страны. 
Первое хранилище переполнилось, и вот уже 
новое принимает очередные партии кернов.

- Оно может вместить 122 км образцов 
горной породы - хватит на 10 - 15 лет. Ну а 
потом придет очередь следующих кернох-
ранилищ, - рассказала руководитель группы 
хранения керна Янина Рощина.

В корпоративном институте «Роснефти» 
они подвергаются многим испытаниям. Их 
фотографируют в дневном и ультрафиоле-
товом свете, «пробивают» ультразвуком 
и «давят» прессом - чтобы выяснить не-
фтенасыщенность породы, ее структуру и 
химический состав. Специалисты говорят: 
теоретически из метрового отрезка кер-
на диаметром 100 мм можно «выжать» в 
среднем пол-литра нефти. 

ПОД ПРИСТАЛЬНОЙ ЦИФРОЙ
В корпоративном институте классические 

методы изучения керна дополняются циф-
ровыми. Например, совместно с Томским 
политехническим университетом разработан 
уникальный микротомограф для изучения 
горной породы с разрешением от 3 микрон. 

Во-первых, он работает в 4 раза быстрее 
зарубежных аналогов. Во-вторых, делая в 
образце очень много «срезов» при высо-
ком разрешении, вырисовывает на экране 
компьютера мельчайшие поры и со-
единяющие их капилляры. Бла-
годаря такой четкости кар-
тинки ученые могут точно 
смоделировать процесс 
фильтрации флюидов 
сквозь горную породу.

- Основная функция 
этого томографа - циф-
ровая паспортизация 
керна. Мы из горной 
породы делаем «цифро-
вой двойник», на котором 
можем проводить разные ла-
бораторные эксперименты. Есть 
дорогие, длительные эксперимен-
ты, которые могут затянуться на не-
сколько недель. А с цифровой копи-
ей мы можем это сделать буквально 
за 4 - 5 часов. Когда вы проводите 

один опыт, есть повод для сомнений. А когда 
проводите тысячу опытов и получаете один 
и тот же результат, это говорит о его досто-
верности, - рассказал начальник управления 
лабораторных исследований керна Антон 
Скрипкин.

На мой вопрос, зачем тогда складировать 
образцы, когда математически можно по-
лучить достоверный результат, он пояснил, 
что из множества цифровых опытов один 
обязательно надо провести на физическом 
керне - для сопоставления результатов.   

Цифровое моделирование значительно 
повышает точность определения нефтена-
сыщенности пластов, отвечая на вопрос - 
сколько нефти в них содержится. А вместе с 

коллегами из Сколтеха томские ученые 
с помощью микротомографа 

разработали новую мето-
дику подбора эффектив-

ных химагентов для 
вытеснения нефти. 
Цифровые иссле-
дования позво-
лили определить 
наиболее эффек-
тивный полимер 

для конкретных 
горных пород, что 

до двух раз увеличи-
вает объем вытесненной 

из них нефти. В следую-
щем году на одном из ме-
сторождений «Роснефть» 
планирует протестировать 
методику, закачав полимер 
в скважину.

НАУКА, ПРОИЗВОДСТВО, КАДРЫ
«Роснефть» давно взаимодействует с Том-

ским политехом.
- Вместе с ТомскНИПИнефть универси-

тет запустил образовательную программу 
«Цифровые технологии в проектировании 
нефтегазохимических предприятий». Многие 
студенты получают стипендию «Роснефти». 
Компания выделяет средства, которые идут 
на развитие студенческих пространств, ла-
бораторий и приобретение оборудования 
для исследований, - рассказал и. о. ректора 
Леонид Сухих.

По сути, в Томске развивается целая эко-
система, которая объединяет науку, произ-
водство и подготовку кадров. 

НЕ КЕРНОМ ЕДИНЫМ
Кроме исследований керна, в компетен-

циях Томского НИПИ - все виды проекти-
рования, геоинформационные технологии, 
геотехнический мониторинг, технологии ней-
росетей. Например, Управление обустрой-
ства месторождения реализует проект, ко-
торый позволяет представить не только как 
будет выглядеть построенный объект, но и 
как он будет функционировать и развиваться 
на протяжении всего жизненного цикла.

Это 3D-моделирование, основанное на 
полностью отечественных технологиях, с 
накопленной базой данных строительных 
элементов и узлов, технологического обо-
рудования, которые используются при про-
ектировании объектов разного назначения. 
Например, с помощью 3D-моделирования 
построены центральный пункт сбора неф-
ти и кустовая насосная станция Северо-
Комсомольского месторождения, состоя-
щие из более чем 170 сооружений.

Как рассказал заместитель главного ин-
женера по проектированию обустройства 
месторождения Антон Саитов, такой под-
ход к строительству сокращает время на 
разработку проекта и исключает нестыковки 
в ходе его реализации.

Сейчас в работе находятся 29 объектов. 
Ключевые - насосная перекачивающая стан-
ция и две кустовые площадки месторожде-
ний на Таймыре.

Кстати, этот проект на севере России - 
ключевой и для управления по IT и развитию 
бизнес-процессов. Его специалисты создали 
первую в России геоинформационную систе-
му «ГИС-РН», которая полностью разрабо-
тана на импортозамещающих технологиях 
и решает актуальные производственные 
задачи нефтяного сектора.

Мобильное приложение системы позво-
ляет специалистам буквально в полевых 
условиях получать оперативный доступ к 
картам месторождений, актуализировать 
информацию о всей необходимой инфра-
структуре и делать записи треков по марш-
рутам выполненных работ.

Геоинформационный модуль, созданный 
на основе инновационного нейросетево-
го алгоритма, позволяет кратно быстрее и 
точнее человека распознавать различные 
объекты местности: рельеф, водоемы, рас-
тительность, дороги, коммуникации, границы 
территории. Если раньше проектировщик, 
чтобы подготовить картографическую под-
ложку, долго загружал из разных источников 
тяжелые файлы, то сейчас с помощью си-
стемы это делается в один клик. На данный 
момент доступна полная информация о 20 
подразделениях «Роснефти». Компания - 
первая в России, которая успешно создает 
наукоемкое программное обеспечение, охва-
тывающее все ключевые процессы нефте-
газодобычи. Главное, что ПО превосходит 
импортные аналоги по скорости, перечню 
решаемых задач, применению современных 
алгоритмов и удобству интерфейса.

Событие

«Роснефть» 
изучает 
и хранит
историю
недр

Заполнять новое 
кернохранилище 
будут 10 - 15 лет.

 В ультрафиолете 
образцы породы 
представляют собой 
яркую мозаику.

Керны подвергаются 
многочисленным испытаниям.

После изучения все образцы 
упаковываются 

и отправляются на хранение.

Уникальный 
томограф 

помогает создать 
цифровой 

двойник керна.
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 ■ СПРАВКА

Научно-проектный 
комплекс «Роснеф-
ти» - крупнейший в 
Евразии научный не-
фтегазовый центр. Он 
объединяет 30 научно-
исследовательских и 
проектных институ-
тов, а также 41 центр 
компетенций с общей 
численностью сотруд-
ников более 18,5 тысячи 
человек. Почти 10% из 
этих специалистов ра-
ботают в Томске.

Компания ввела 
в эксплуатацию новое 
кернохранилище 
в Томске.

Новый инженерно-лабораторный 
корпус Томского научного 
института.
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Алена МАРКИНА

Государство и бизнес 
объединили усилия 
по подготовке 
молодых специалистов 
для приоритетных 
отраслей экономики.

КАДРОВЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

По поручению Президента Рос-
сии система образования должна 
подготовить 1 млн специалистов 
рабочих профессий до 2028 года. 
Причем выпускникам необходимо 
обладать такими компетенциями 
и знаниями, которые позволят 
сразу включаться в работу и при-
носить пользу на производстве. 
Как же готовят будущие кадры 
в колледжах и что поменялось в 
сфере среднего профессиональ-
ного образования за последние 
несколько десятков лет?

- Если в 1940 - 1950-е годы про-
изводство и образование тесно 
сотрудничали (ремесленные учи-
лища яркий тому пример), то при 
переходе к рыночной экономике 
эта связь постепенно распалась, - 
констатирует проректор ФГБОУ 
ДПО «Институт развития про-
фессионального образования» 
Даниил Суханов. - 90-е годы 
стали сложным временем для си-
стемы СПО: оборудование уста-
ревало, не обновлялись програм-
мы обучения, педагоги в большей 
степени были теоретиками, а не 
практиками. Произошел перекос 
в сторону таких направлений, как 
юриспруденция и экономика, где 
резко возросло число поступаю-
щих. Получается, что набор про-
водился под запрос родителей и 
школьников, а не в соответствии 

с реальными потребностями эко-
номики.

Но, пережив сложный период, 
система СПО начала постепенно 
трансформироваться. В 2022 го-
ду стартовал федеральный проект 
«Профессионалитет», ставший 
флагманом качественных изме-
нений этой ступени образования. 
Партнеры проекта - крупнейшие 
предприятия страны - РЖД, «Рос-
тех», «Северсталь», «Росатом» и 
многие др. На текущий момент - 
это более 1800 опорных пред-
приятий, которые тесно сотрудни-
чают с 1250 образовательными 
организациями в 79 регионах.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Сегодня создано уже 370 кла-

стеров «Профессионалитета» по 
24 приоритетным отраслям эко-
номики, которые объединяют кол-
леджи, техникумы и предприятия. 
Кластерная модель подготовки 
кадров дает свои преимущества 
всем участникам. Предприяти-
ям - профессионалов, готовых 
сразу приступить к работе с не-
обходимыми знаниями и навыка-
ми. Выпускникам колледжей - га-
рантированное рабочее место и 
достойную заработную плату. А 
также возможность учиться на 
том же оборудовании, что стоит 
на предприятиях, в мастерских и 
лабораториях, обновленных по 
нацпроекту «Образование». 

- Мы совместно с госкорпо-
рацией «Росатом» начали тру-
доустраивать наших студентов, 
начиная с первого курса. И тем 
самым, когда они проходят у нас 
производственную практику, по-
казывают себя на предприятии, 
знакомятся, есть возможность, 
если работодатель говорит: 

«Этот студент у нас хорошо себя 
показал, переведите его на ин-
дивидуальный график обучения 
для того, чтобы мы его подклю-
чили в производственный про-
цесс». И у нас действительно 
есть такие студенты, которые у 
нас и учатся, и работают непо-
средственно на предприятии. И 
по результатам этого уже у не-
го более практическая подготов-
ка, - рассказал директор ГБПОУ 
«Озерский технический кол-
ледж», сопредседатель отрасле-
вой ассоциации образовательно-
производственных центров 
(кластеров) Сергей Шварев.

ПОДДЕРЖКА 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

Важным шагом в модерниза-
ции системы среднего профес-
сионального образования стали 
актуализация знаний и поддерж-
ка педагогов и мастеров произ-
водственного обучения. Препо-
даватели колледжей постоянно 
повышают квалификацию, актуа-
лизируют знания и обменивают-
ся лучшими практиками.

Для работы по новым програм-
мам многие преподаватели, а 
это более 40 тыс. в 2022 го-
ду, прошли программы повыше-
ния квалификации. Педагогам 
и мастерам производственно-
го обучения удалось не только 
улучшить свои компетенции и 
навыки, но и сформировать про-
фессиональное сообщество.

Отдельное внимание уделили 
Всероссийскому конкурсу «Ма-
стер года».

- Конкурсные задания застав-
ляли думать нестандартно: как 
решить проблему конфликта в 
коллективе за ограниченное 
время, а еще провести откры-
тый урок для студентов, кото-
рые учатся по другой специаль-
ности, плюс «влюбить» в свою 
профессию людей, которые с 
ней никак не связаны. Мы много 
общались с коллегами из дру-
гих регионов, и это очень по-
лезно: у нас большая страна, а 
мы обычно погружены в работу 
в своем регионе. Такие конкурсы 

дают возможность выйти за 
границы привычного, - уверен 
преподаватель Тюменского тех-
никума строительной индустрии 
и городского хозяйства, победи-
тель Всероссийского конкурса 
«Мастер года - 2023», советник 
министра просвещения Рос-
сии на общественных началах 
Иван Зарубин. 

ВСЕРОССИЙСКОЕ 
ЧЕМПИОНАТНОЕ 
ДВИЖЕНИЕ

Всероссийское чемпионатное 
движение включает Чемпионат по 
профессиональному мастерству 
«Профессионалы» и Чемпионат 
высоких технологий. Оба чемпио-
ната проводятся при поддержке 
федпроекта «Профессионалитет». 

Главная задача движения - под-
держка талантливых молодых спе-
циалистов и их трудоустройство 
в ведущие российские компании, 
среди которых госкорпорации 
«Рос атом», «Роскосмос», «Ростех», 
ОАО «РЖД», Фирма «1С» и другие.  

Также этот год станет юбилей-
ным для Чемпионата по профес-
сиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья 
«Абилимпикс». Уже десять лет 
Чемпионат содействует трудо-
устройству и расширяет список 
новых профессий для людей с 
инвалидностью, а также разви-
вает социокультурную инклюзию 
в обществе.

Упор 
на практику: 
Как в России 
меняется среднее 
профессиональное образование

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

В ЧЕМ ПОЛЬЗА 
БИЗНЕСУ ОТ СИСТЕМЫ 
СРЕДНЕГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ?
Ева ПОЛЬНИКОВА, 
начальник отдела 
по работе 
с учебными 
заведениями 
ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА»:

- Мы более 80 лет сотруд-
ничаем с Верхнесалдинским 
авиаметаллургическим кол-
леджем им. Евстигнеева в 
Свердловской области. В кол-
ледже готовят студентов по 
востребованным для Корпора-
ции направлениям: технология 
машиностроения, обработка 
металлов давлением, метал-
лургия цветных металлов и 
др. Когда мы вместе в 2022 
году вошли в программу «Про-
фессионалитет», в колледже 
провели ремонт, закупили 
современное оборудование, 
наши сотрудники начали чи-
тать лекции и вести некото-
рые практические занятия, 
плюс в колледже открыли но-
вые направления, например, 
«Строительство и эксплуата-
ция зданий и сооружений», 
тем самым обеспечив кадра-
ми нашу Корпорацию. Более 
80% студентов приходят к нам 
на оплачиваемую практику. А 
число трудоустроенных у нас 
выпускников этого колледжа 
за последние пару лет удвои-
лось. Сейчас мы работаем с 
15 разными колледжами в ре-
гионе, в мае мы заключили 
новые соглашения, так что в 
ближайшее время их число 
увеличится.
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НА ЗАМЕТКУ

 Педагог
 Монтажник

 Специалист по сбору авиационной техники
 Специалист электрохимического производства
 Наладчик аппаратных и программных средств 

инфокоммуникационных систем.

Топ-5 профессий, специалисты 
по которым будут наиболее востребованы 
в ближайшие три-четыре года:

Талантливые 
молодые 

специалисты 
могут 

одновременно 
учиться 

и строить 
карьеру.

Современные 
студенты 

колледжей 
учатся на том же 
оборудовании, 
на котором им 

предстоит 
работать.

Выбрать 
колледж 
мечты 
можно 
на портале 
ЯПРОФ.РФ
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Когда я собирала материал 
для этого репортажа, к горлу 
то и дело подступала тошно-
та. Окровавленные детские 
руки, ноги и даже языки, по-
резы с вывернутыми ранами. 
Множество кровавых детских 
фото и даже видео.

Такие фото в Сеть выкла-
дывали участники одной из 
«групп смерти». В которой 
школьникам давали задания, 
которые со временем стано-
вятся все более жестокими 
и рискованными. Финал - 
убийство.

НАПАДЕНИЯ НА ШКОЛЫ
16 сентября 13-летний уче-

ник коррекционного класса 
в Челябинске пришел в шко-
лу с двумя молотками, ножом 
и муляжом пистолета. И на-
чал избивать одноклассни-
ков молотком. Пострадали 
две девочки, мальчик и учи-
тельница. Как выяснилось, 
агрессивный подросток со-
стоял в одной из «групп смер-
ти».

Неделю спустя подобный 
инцидент произошел в по-
селке Балаганск Иркутской 
области. 13-летний школь-
ник принес в школу моло-
ток и нож. В раздевалке перед 
уроком физкультуры он стал 
орудовать молотком. Двое 
ребят получили травмы рук, 

у одного пробита голова. По 
счастью, рядом был учитель 
физкультуры, который бы-
стро обезвредил нападавше-
го.

Подросток состоял в той же 
«группе смерти».

КОШКА С АВТОМАТОМ
Когда появилась эта груп-

па с ее «играми», точно неиз-
вестно. Но первые ее обзоры 
датируются сентябрем 2023 
года.

В основном канале груп-
пы публиковались посты про 
оружие, яды, убийства, на-
силие. А в отдельном канале 
давались различные задания. 
Начиналось все с практиче-
ски безобидных вещей - на-
пример, нарисовать граффи-
ти. Но чем дальше, тем более 

жестокими становились эти 
задания, и «проколоть шины 
соседу» (одно из таких пору-
чений участникам) кажется 
детским лепетом…

Нахожу в Сети инструкцию 
для участников группы с ал-
горитмом действий. От про-
читанного становится трудно 
дышать.

Например, в одно из сооб-
ществ предлагалось вступить 
начинающим скинхедам, по-
тенциальным террористам 
и идейным серийным убий-
цам. В другую группу зазы-
вали начинающих маньяков, 

в третью - тех, кому ин-
тересна тема самоубий-

ства.
Изучаю опублико-

ванные участниками 
фото - «результаты» 
игры. От крови крас-
неет в глазах.

На одном из фото - 
окровавленная рука. 

Сверху на руке лежит 
листок бумаги, на кото-

ром изображена анимешная 
кошка. В ее лапе - вздернутый 
кверху автомат. Рисунок тоже 
весь в крови.

При взгляде на это фото 
мне тут же вспоминается 
трагедия, произошедшая 
в декабре 2023 года в Брян-
ске. Ученица восьмого класса 
гимназии № 5 открыла огонь 
из дробовика по школьникам. 
Пострадали пять человек, од-
на девушка погибла. Как вы-
яснилось, стрелявшая 
девочка была жертвой 
травли в школе. Связь 

с «группами смерти» устано-
вить тогда не удалось.

ПО СЛЕДАМ «ГРУПП 
СМЕРТИ»

После того как связь под-
ростков из Челябинска и Ир-
кутской области с «группой 
смерти» была предана огла-
ске, все каналы, связанные 
с этим сообществом, и их бот 
стали недоступны.

Тем не менее я нашла одно-
именную группу и вступила 
в нее. На тот момент в груп-
пе было более 1100 участни-
ков, в основном подростки. 
За день участников стало на 
сотню больше.

Писать сообщения в груп-
пе запрещено. Надолго ли? 
И вообще, писать в общий чат 
необязательно, ведь курато-
ры могут связаться с каждым 
участником и обрабатывать 
его индивидуально…

«Комсомольская правда» об-
ратилась к администрации со-
циальной сети с требованием  
заблокировать эту и другие по-
добные группы. О результатах 
мы сообщим читателям.
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Чаще 
общайтесь 

с детьми, пусть 
ваши отношения 

будут доверительными. 
Подростки, которые 

получают в семье мало 
тепла, часто становятся 

несчастными 
и агрессивными.

Подростков снова 
втягивают в виртуальную 
игру, результат которой - 

убийство. Почему 
возвращение «синих 

китов» стало возможным?

Травят в интернете 
взрослые и дети: 

чем опасен буллинг 
и как бороться 

с издевательствами в коллективе или 
онлайн - на сайте

- Что заставляет детей на-
носить себе увечья и нападать 
на других? - спрашиваю клини-
ческого психолога, кандидата 
психологических наук Юлию 
Кочетову.

- Такое часто происходит 
в семьях, где ребенка постоян-
но ругают. Подростки, которые 
это делают, практически всегда 
ощущают, что это единственный 
выход из ситуации. Как правило, 
они верят, что им не к кому обра-
титься, никто им не поможет, их 
никто не поймет. Часто они верят, 
что если они расскажут кому-то 
о своих проблемах, то им станет 
еще хуже.

Контент групп в соцсетях, посвя-
щенных депрессивной или агрес-
сивной тематике, привлекает под-
ростков, которые чувствуют себя 
непонятыми, одинокими. Они пыта-
ются найти круг людей, которые 
их поймут, поэтому такой контент 
выглядит для них привлекательно.

Нанесение увечий себе  - это 
проявления аутоагрессии. Аутоа-
грессия, или агрессия, направлен-
ная на себя, является механизмом 
психологической защиты, при ко-
тором высокий уровень агрессии 
не может быть выражен вовне 
из-за страха получить негатив-
ные последствия. Единственным 

безопасным каналом для вы-
ражения агрессии становит-
ся сам человек. Он живет 
с ощущением, что только 
на себя можно выразить 
агрессию безопасно. По-
тому в момент причинения 
себе вреда такой человек 
чувствует облегчение.

- А если агрессия направле-
на на других?

- Здесь ребенок находится в тя-
желой ситуации, часто он - жерт-
ва буллинга и т. п. Он начинает 
ненавидеть обидчика, а также 
свидетелей несправедливости, 
желает мести. Часто все начина-
ется с фантазий о мести, которые 
выглядят все более привлекатель-
ными, после чего наступает пери-
од планирования и реализации 
замысла агрессии.

Такие дети живут в невыноси-
мой обстановке, не испытывают 
надежды на разрешение ситуации, 
верят, что все станет только ху-
же. Поэтому очень важно, чтобы 
психологическая служба школы 
и учителя выявляли случаи травли, 
буллинга или домашнего насилия, 
для того чтобы детям могла быть 
оказана своевременная помощь.

Также важно, чтобы родители 
не боялись обратиться к специа-
листу, психотерапевту или психиа-

тру. Такие поступки совершают 
как нормотипичные дети (без про-
блем с психическим здоровьем. 
- Ред.), так и дети, которые могут 
иметь какое-то психическое рас-
стройство. В этом случае важно 
вовремя купировать его (это рас-
стройство. - Ред.).

К сожалению, существуют 
общественные механизмы, под-
держивающие распространение 
такого поведения. Во-первых, та-
кие случаи предаются огласке, 
называются виновные в травле 
жертвы, которая впоследствии 
стала агрессором. Она испыты-
вает удовлетворение от мести. 
Во-вторых, проблема поднимает-
ся в искусстве и этим романти-
зируется (например, песни про 
стрельбу в школе и т. п.). Более 
того, в интернете появляются по-
клонники убийцы. Все это при-
водит к тому, что идея агрессии 
находится «на виду», романтизиру-
ется и может показаться кому-то 
очень привлекательной.

«Такое часто происходит 
в семьях, где ребенка 
постоянно ругают»

 ■ МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

Если дети убивают, значит,    

С
кр

ин
ш

от
 и

з 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и

И это еще самая безобидная 
из картинок, которые 

выкладывают дети 
в «группах смерти»...

Как предлагают защитить детей от опасностей современного мира читатели «КП» - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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ОПРОС «КП»

8%

9%

9%

20%

Нынче в школе в первый класс - 
только с телефоном
Папы и мамы часто жалуются, что дети погрязли 
в смартфонах. Между тем больше половины из них сами 
покупают им первый аппарат еще в начальной школе.

Опрос 
проведен 

в социальных сетях 
«Комсомольской правды, приняли участие 4,4 тысячи человек.

В КАКОМ ВОЗРАСТЕ У РЕБЕНКА
ПОЯВИЛСЯ  ПЕРВЫЙ

СМАРТФОН

54%
в 6 - 8 лет,

как раз 
к школе

ребенок сам 
купил, когда 
начал 
зарабатывать

в 3 - 5 лет, 
он еще 
в сад 
ходил

в 10 - 12, 
когда подрос

в 13 - 16
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Как понять, что ребенок увлекся подоб-
ными группами и что делать взрослым? 
На наши вопросы отвечает эксперт по 
информационной безопасности департа-
мента образования и науки группы ком-
паний InfoWatch Денис ДЕНИСОВ.

КАКИЕ БЫВАЮТ 
ДЕСТРУКТИВНЫЕ ГРУППЫ?

- Существует несколько типов деструк-
тивных сообществ. Одни пропагандируют 
определенные взгляды и идеологию - чаще 
всего это криминальные, экстремистские 
и националистические сообщества. Другие 
ставят своей целью подтолкнуть подростков 
к опасным поступкам - самоубийствам, на-
падениям в учебных заведениях и другим 
подобным действиям, к ним и относятся 
«группы смерти».

Кураторы «групп смерти» обычно дают за-
дания, которые ребенок должен выполнять 
строго в определенное время, как правило, 
ночью или рано утром. Такой распорядок 
позволяет кураторам, с одной стороны, 
добиться контроля над ребенком, и с дру-
гой стороны, состояние постоянного недо-
сыпа притупляет критичность мышления и 
делает подростка более восприимчивым 
к влиянию.

КАК ПОНЯТЬ, 
ЧТО ПОДРОСТОК

В ГРУППЕ РИСКА?
- Современные подростки чаще всего 

очень самостоятельны, но близким взрос-
лым важно обращать внимание на их пове-
дение, чтобы вовремя заметить тревожные 

признаки. Одним из первых можно назвать 
замкнутость  - подросток становится не-
разговорчивым, может начать проявлять 
внезапную агрессию по отношению к ро-
дителям, меньше общается со сверстника-
ми, ухудшается успеваемость в школе. При 
этом проводит все больше времени в Сети.

Еще один тревожный признак - неожи-
данное увлечение ребенка вопросом или 
предметами, к которым он раньше не про-
являл интереса. Например, ребенок вдруг 
начинает интересоваться оружием, лекар-
ственными препаратами или радикальными 
идеями. Это должно насторожить роди-
телей - вполне возможно, что подросток 
попал под деструктивное влияние.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
- Важно поддерживать с ребенком 

доверительные отношения, быть в курсе его 
школьной жизни и социального окружения. 
Именно изменение социального окружения 
может быть первым признаком того, что с 
ребенком что-то не так.

Нужно предупреждать подростка об угро-
зах. Найти в Сети несколько историй и обсу-
дить их с ребенком - к каким последствиям 
приводит увлечение «группами смерти», что 
происходит с детьми, которые поддались 

влиянию, и с их семьей. Живые примеры 
гораздо эффективнее общих слов.

Также стоит использовать программы ро-
дительского контроля («Экранное время», 
«Где мои дети», Kaspersky Safe Kids, «Се-
мья рядом» и т. п. - Ред.). Они позволяют 
ограничить время работы в Сети (общую 
продолжительность и определенное время 
суток) и контролировать, какие ресурсы 
посещает ребенок.

Если ситуация уже очень запущенная, то 
может помочь вариант совместного отдыха 
с ребенком - 2 - 3 недели, когда подросток 
будет постоянно находиться рядом и в кон-
такте с родителями.

Это даст возможность ослабить или со-
всем разорвать связь с деструктивным 
сообществом, и еще это возможность по-
говорить - почему ребенок вместо отдыха 
и развлечений стремится уединиться со 
смартфоном.

МОЖЕТ, ВООБЩЕ 
НЕ ПУСКАТЬ ЕГО 

В ИНТЕРНЕТ?
- Совсем лишать доступа к Сети и отби-

рать смартфон - сомнительный метод, по-
тому что ребенок может отреагировать на 
это очень резко и, например, уйти из дома. 

В этом случае оградить его от потенциаль-
ной опасности будет гораздо сложнее. Ре-
бенку можно предложить выбор: смартфон 
с оговоренными функциями родительского 
контроля (ограничения лучше, чем полное 
лишение) или простой кнопочный телефон.

Важно объяснить, что такой контроль - 
это не вмешательство в личную жизнь и 
не желание лишить его свободы, а забота 
о его безопасности и помощь в защите от 
угроз, с которыми он может столкнуться 
и вовремя не осознать опасность.

 А ЕСЛИ ВЫ ТОЧНО ЗНАЕТЕ, 
ЧТО РЕБЕНОК ВСТУПИЛ 
В ТАКУЮ ГРУППУ?

- Если родители однозначно понимают, что 
ребенка втянули в некую опасную группу, 
то необходимо направить обращение адми-
нистраторам социальной сети или мессен-
джера. Модераторы, которые выявляют и 
блокируют деструктивные сообщества, не 
всегда успевают находить такие группы и 
принимать необходимые меры.

В целом в вопросах безопасности очень 
большую роль играет общение родителей и 
детей - важно быть вовлеченным в жизнь ре-
бенка, обсуждать с ним возможные угрозы, 
проговаривать риски, объяснять, почему 
не стоит выкладывать слишком много ин-
формации в социальные сети. Также важно 
слышать ребенка и давать ему обратную 
связь - чтобы он не боялся рассказать о лю-
бых попытках заставить его что-то сде-
лать. Предупредить трагедию проще, чем 
бороться с ее последствиями, и это тоже 
необходимо объяснять.

деструктивные группы в соцсетях

?

?

?

?

?

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ - 4 октября

1970
Есенин уже не «упаднический поэт и кулац-

кий подпевала», а «гордость России». Статьи 
к 75-летию со дня его рождения написали 
литературовед Павел Антокольский и поэт 
Константин Ваншенкин.

Из заметки Ваншенкина:
«Право, странно, что ему могло быть сей-

час только семьдесят пять лет - возраст по 
нынешним временам далеко не самый пре-
клонный - так давно его нет и так давно и 
прочно вошел он в наше сознание, в нашу 

жизнь. Слава его поистине беспредельна. 
Это одно из имен, без которых уже невоз-
можно представить Россию».

Полностью 
интервью, 

посвященное 
«черному 

октябрю» 1993-го 
и расстрелу 

«Белого дома», 
читайте на сайте

Как Маяковский громил заграничное барахло 
и продвигал отечественного производителя

2013
Номер выдался богатый, начиная с обложки - «При обыске 

в квартире фигурантки дела «Оборонсервиса» Евгении 
Васильевой изъяли 51 000 драгоценных камней и 19 ки-
лограммов золота и платины».

А еще:
- подвиг четырех солдат-срочников: «15 часов, стоя по пояс в 

воде, держали брезентовую стену на границе реки и суши, чтобы 
не прорвало дамбу в Комсомольске-на-Амуре»;

- страсти вокруг репинской картины «Иван Грозный и сын его 
Иван», которую активисты требуют убрать из Третьяковки;

- и гвоздь номера - интервью военного обозревателя «КП» Вик-
тора Баранца с командиром группы из отряда спецназначения 
«Вымпел» Анатолием Ермолиным, который в октябре 1993-го за-
чищал «Белый дом» от его защитников.

1927
В номере бенефис нашего поэти-

ческого корреспондента Владимира 
Маяковского. На первой полосе - 
«Письмо к любимой Молчанова, бро-
шенной им, как о том сообщается в 
№ 219 «Комсомольской правды» в 
стихе по имени «Свидание». Тему 
борьбы с «мещанством» и преклоне-
нием перед заграницей продолжает 
поэма «Маруся отравилась». 

Понравился Маруське
один
        с недавних пор:
Нафабренные усики,
расчесанный пробор.
Он был
         монтером Ваней,
но...
         в духе парижан,
себе
        присвоил званье:
«электротехник Жан».

* * *
Он с ней
       расстался
                    ровно
через пятнадцать дней,
за то,
      что лакированных
нет туфелек у ней.

* * *
Короткой

        жизни
                точка.
- Смер-тель-ный
      я-яд
           испит...
В малиновом платочке
в гробу
       Маруся
             спит.

Безжалостно обрисовав ситуацию, 
поэт принимается хлестать нэпма-
нов: «обноски буржуев у нас на теле». 
И приходит к выводу:

Но нет
      на свете
          прекрасней одежи,
чем бронза мускулов
          и свежесть кожи.
И если
          подыметесь
                чисты́ и стройны́,
любую
      одежу
         заказывайте Москвошвею,
и...
Лучшие
       девушки
              нашей страны
сами
      бросятся
             вам на шею.
Агитка и реклама Москвошвея, но 

гениальная.

  это кому-нибудь нужно?
5 главных вопросов 

от родителей
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Ирина ВИКТОРОВА

Маэстро говорил: 
«Я инвалидом 
себя не считаю!»

Еще в 2017-м Вячес-
лав Добрынин жаловал-
ся на здоровье. Шалило 
давление, были и другие 
сердечно-сосудистые про-
блемы. В 2018-м, в 2020 
году и в нынешнем сентя-
бре народный артист РФ 
перенес инсульты. После 

этого маэстро редко по-
являлся на публике. Одна-
ко вопреки слухам он не 
стал отшельником: песни 
писал, за жизнь борол-
ся  - активно лечился, 
регулярно ездил на реа-
билитацию в санаторий. 
Принимал целый список 
назначенных лекарств: 
не пропускал и понимал 
важность лечения. По-
лучил инвалидность, но 
говорил: «Я инвалидом 
себя не считаю!»

Постоянно об-
щался с друзьями. 
И на ТВ иногда вы-
бирался. К примеру, 
в 2021 году пришел 
в студию программы 

«Суперстар. Возвраще-
ние», где участники пели 
его хиты. Бывал в эфи-
ре программы «Песни от 
всей души». А последний 
его телеэфир случился 
минувшей весной в те-
лепередаче «Хорошие 
песни».

Вячеслав Григорьевич 
медленно ходил, разгова-
ривал не так быстро, как 
раньше, но с мышлением 
было все в порядке. Фа-
тальным для него стал 
третий инсульт - компози-
тор больше не мог гово-
рить, его парализовало. 
Скончался Добрынин на 
фоне многочисленных 
осложнений.

Александр ГАМОВ

Народный артист Вя-
чеслав Добрынин умер 
1 октября на 79-м году 
жизни. О своем друге 
вспоминают коллеги, в 
том числе Лев Лещен-
ко.

- Лев Валериано-
вич, песни Вячесла-
ва уже 50 лет с нами. 
Они останутся жить.

- Пока звучат песни, 
он будет всегда со свои-
ми слушателями, с Оте-
чеством, которое очень 
любил. Потому что Сла-
ва написал для народа 
много яркой, интерес-
ной музыки, придумал 
своеобразный жанр, 
соединив шансон и поп-
музыку.

Но главное, что До-
брынин был любимцем 
народа, его песни знает 
каждый. «Все, что в жиз-
ни есть у меня»… Или - 
«Прощай, от всех вок-
залов поезда», «Родная 
земля»… И еще масса...

- Многие из них вы 
пели и поете.

- Я записал около 40 
песен Добрынина. Уход 
Славы, наверное, самая 
большая утрата и потеря 
в моей жизни. Мы были 
друзьями. Прошли по од-
ним и тем же жизненным 
маршрутам. Справляли 
праздники, ходили на 
стадион «Динамо», мы 
оба  - болельщики этой 
команды. На матче «Ди-

намо» и «Спартака» 
(игра прошла 2 октября) 
объявили минуту молча-
ния в честь самого боль-
шого любителя коман-
ды, человека-легенды.

- Добрынин - компо-
зитор не одного поко-
ления, а всех сразу. 
Чем это объяснить?

- Тем, что он жил и 
творил, 50 лет не рас-
ставаясь со своими слу-
шателями, зрителями, 
начиная с 70-го года, 
даже раньше, по сегод-
няшний день. Ведь его 
песни звучали везде  - 
на всех праздниках, во 
всех лучших залах на-
шей страны...

- А вот есть са-
мый яркий эпизод, 
когда Добрынин
помог Лещенко в 
творчестве?

- Дело в том, что я 
работал на радио, и 
в основном там все 
песни были лирико-
гражданского звучания. 

А мне хотелось всегда 
петь что-то современ-
ное. Я встретил Славу, 
мы познакомились в 
«России» (был в Москве 
такой концертный зал. - 
Авт.). Добрынин пришел 
на какой-то концерт. 
Высокий, стройный, 
черноволосый юноша 
в красном пиджаке, он 
произвел на меня огром-
ное впечатление. И по-
том мы сделали мою 
первую запись. Моя пер-
вая пластинка, гибкая 
еще тогда, вышла имен-
но с его песней, «Всё от 
тебя» она называлась. А 
вскоре уже появились 
и «Ни минуты покоя», и 
«Прощай», и «Все, что 
в жизни есть у меня», и 
дальше…

Я вообще-то не пишу 
стихи, но единственный 
композитор, с кем напи-
сал три песни, это был 
Слава Добрынин. У нас 
даже есть альбом «Пес-
ня на двоих».

Ирина ВИКТОРОВА

Кому достанется 
наследство 
Добрынина?

Прощание с народным 
артистом РФ Вячеславом 
Добрыниным состоит-
ся 4 октября в 11 утра на 
Троекуровском кладбище.

Знакомых «доктора шля-
гера» интересует, появится 
ли на прощании с Добры-
ниным его внебрачный и 
официально не признан-
ный сын. Композитор был 
счастлив во втором бра-
ке - с супругой Ириной 
они прожили 39 счаст-
ливых лет. Первый брак 
Вячеслава Григорьевича 
был недолгим, но в нем ро-
дилась любимая дочь маэ-
стро. 46-летняя Екатери-
на Добрынина-Макгаффи 
больше 25 лет живет в Аме-
рике: вышла замуж за аме-
риканца, ее дочери Софии 
24 года, сыну Александру 
17 лет. Екатерина сохрани-
ла с отцом прекрасные от-
ношения, поэтому друзья 
композитора надеются, 
что она прилетит на по-
хороны.

«ЕГО ЗОВУТ АЛИК»
Прилетит ли непризнан-

ный сын музыканта Аль-
берт Вячеславович Штефан 
в Москву - пока не ясно. С 
ним Добрынин отказался 
общаться - долго раздумы-
вал, но не решился.

Лишь однажды Вячес-
лав Добрынин (задолго 
до первого инсульта) ре-
шил ответить на вопрос о 
внебрачном ребенке: «Да, 
так оно и есть. Это было 
связано с моей поездкой 
в Сибирь в составе орке-
стра Лундстрема в 1970 го-
ду. Ее звали Светлана, 
она сидела в первом ряду, 

смотрела на меня. Очень 
сильно полюбила. Езди-
ла за мной потом по всем 
городам. Ребенок родился 
в 1971-м, я знаю. Это бы-
ло подтверждено многими 
обстоятельствами: пись-
мами, фактами, приездом 
сюда той девушки. Но к 
тому времени я фактиче-
ски уже был помолвлен со 
своей первой женой… Я 
его не видел (внебрачного 
ребенка. - Авт.). Только на 
фото: сначала в возрасте 
2 - 3 лет, потом - 18. Его зо-
вут Алик, Альберт. Знаю, 
что у него самого уже дети 
есть. А насчет фамилии… 
Мне ведь тогда было 24 го-
да, еще и Добрыниным-то 
не был…» При рождении 
будущую звезду звали Вя-
чеслав Галустович Антонов, 
а когда он начал карьеру на 
эстраде, то там уже наби-
рал популярность другой 
Антонов - Юрий. Поэтому 
Вячеслав взял псевдоним.

«УЖЕ ЕСТЬ НЕВЕСТА»
Сама Светлана лишь 

8 лет назад рассказала сыну 
Альберту, кто его биологи-
ческий отец, - расчувство-
валась в тот момент, когда 
на ТВ повторяли концерт 
к 70-летию Добрынина. 
Альберта воспитывал муж 
Светланы, он носил его от-
чество. Парень получил 
два высших образования, 
создал семью. Штефан жи-
вет в городе Железногор-
ске Красноярского края, 
работает руководителем 
IT-отдела. Альберт не 
сразу поверил в историю 
мамы, только со временем 
все осознал: «Мама была 
обижена на Добрынина. 
Узнав о беременности, на-
писала ему письмо, пере-
дала через подругу. Не до-
ждавшись ответа, поехала 
в Москву по оставленному 

адресу. Там ее встретила 
мать Вячеслава Анна Ива-
новна и сказала: «У Славы 
гастрольная жизнь, он пе-
вец, семья будет ему ме-
шать, ты извини». Мама 
будущей звезды выпрово-
дила беременную незна-
комку, позже Светлана 
увиделась с Добрыниным, 
но тот сообщил, что у него 
уже есть невеста…

52-летний Альберт че-
тыре последних года пы-
тался связаться с отцом 
и сестрой: писал им че-
рез соцсети, но ответа не 
получил. Тогда принял 
предложение и побывал 
на ток-шоу Андрея Мала-
хова, который предвари-
тельно связывался с самим 
Добрыниным. Компози-
тор ответил: «Он на меня 
не похож, но я подумаю». 
В итоге Добрынин встре-
чаться не захотел.

ЧТО В ЗАВЕЩАНИИ?
Альберт неоднократно 

публично заявлял: пре-
тендовать на наследство не 
собирается, хочет только 
познакомиться, общаться. 
Штефан сменил отчество 
на Вячеславович, а также 
ездил в Армению - позна-
комился с племянником 
Добрынина, побывал на 
могиле отца композитора.

Скорее всего, Добрынин 
составил завещание, рас-
пределив имущество меж-
ду женой и дочерью, чтобы 
никто больше не смог пре-
тендовать на имущество 
его семьи. Возможность 
признать или не признать 
сына, сделав ДНК-тест, у 
мэтра была, но он от нее 
отказался.

Композитор 
так и не встретился 
с внебрачным сыном

Перенес три инсульта
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Такими Вячеслав Добрынин и Лев 
Лещенко были в 1992-м. На юбилейном 

концерте Льва Валерьяновича «50 не 50». 

Лев ЛЕЩЕНКО:

Только Славе 
я доверял свои стихи

При первой встрече 
композитор 

произвел на певца 
огромное впечатление.

О творческом пути 
композитора читайте 

на сайте KP.RU

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ
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Вячеслав Добрынин 
считал, что Альберт 
Штефан не похож 
на него внешне.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Мужчины, запи-
сывайте. Если вы до 
сих пор подходите 
на улице к девушкам 
с вопросом «А как 
пройти туда-то?», вы 
вызываете как мини-
мум подозрения. По-
тому что из кармана у 
вас торчит смартфон 
с навигатором. Еще 
хуже, если вы это де-
лаете в темное время 
суток (а темнеет сей-
час уже около 7 вече-
ра). Тут, даже если у 
вас чистейшие наме-
рения, любая барыш-
ня заподозрит, что вы 
ищете приключений 
на одну ночь.

Знакомиться в оф-
лайне сегодня счи-
тается старомодным. 
Вся наша жизнь проч-
но перешла в цифро-
вой формат - начиная 

от покупок и заканчи-
вая отношениями. 

Еще лет десять назад 
тот, кого застукали на 
сайте знакомств, крас-
нел и мычал что-то 

вроде «не виноватый 
я, просто мимо про-
ходил и случайно за-
кинул сюда анкету». 
Но теперь этих сай-
тов десятки, и лю-

ди сидят в таких ме-
стах осознанно и не 
стесняясь.

А в новой реально-
сти - новые правила 
игры.

Мужчина и женщина
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Сайты знакомств: 
новые игры - 
новые правила

Судьба к вам благосклонна - она дарует вам са-
мые широкие возможности для реализации. Не 
жадничайте - используйте их и будьте за них благо-
дарны, а амбиции пока пусть подождут. А еще не 
забывайте о пользе коллективной деятельности - 

с единомышленниками вы добьетесь большего.

Задумайтесь о вашем окружении. Если кто-
то удобно устроился у вас на шее, а в ответ на 

просьбы палец о палец не ударяет… Зачем вообще 
общаться с этими людьми? Не растрачивайте себя 
на тех, кто этого недостоин, и будьте с теми, ко-

му действительно есть до вас дело.

Близнецам поступит информация или 
интересное предложение от человека 

издалека. Тут важно проявить бдительность - это мо-
жет быть действительно выгодная для вас история, 
а может быть и пшик, грозящий неприятностями. 

Поэтому проверяйте все тщательнейшим образом.

Раки привыкли осторожничать, однако на этой не-
деле осторожность нужно сочетать со смелостью. Она 

города берет - вас ждет успех, если проявите реши-
тельность. А ваша фирменная предусмотрительность 
позволит избежать многих ошибок. Особенно эти 

качества помогут в вопросах финансов.

Львам хорошо бы заняться собственным здоровьем 
и физической формой. Вы в последнее время уделяли 
этому слишком мало внимания. Так что постройте 
правильный режим, пересмотрите питание, найдите 
время для физкультуры и спорта. Это обязательно 

нужно сделать, даже если трудно и лень.

Тише едешь - дальше будешь. Не торопитесь, не 
принимайте внезапных решений, на дорогах будьте 
внимательны, отложите любой экстрим. Споров то-
же пока стоит избегать, они не принесут пользы, 
а беспокойства будет много. Справиться со всем 
помогут способность к анализу и хладнокровие.

Не ссорьтесь по пустякам и не лезьте в бутылку. 
Может оказаться, что вы ошибались, а признать 
это и исправить довольно проблематично. Избе-
гайте радикальных решений. Внимательно следите 
за обязательными платежами, чтобы не было 

просрочек. Все должно быть оплачено вовремя.

Скорпионам лучше работать в команде. 
Безусловно, вы лучше всех знаете, что и 

как нужно делать, но чисто физически не можете 
быть в нескольких местах одновременно. Поэто му 
не стесняйтесь просить о помощи, что-то делегиро-
вать и действовать сообща с единомышленниками.

Стрельцам предстоит выполнить непростую 
задачу. С одной стороны, это время подходит 

для работы над личными проектами. С другой - надо 
не забыть про коллег и общую работу. Придется 
находить время и для того и для другого. Но если 

поймете, что сил не хватает, дайте себе передышку.

Не то чтобы вас распирали творческие 
идеи, вам в целом ближе надежные и прове-

ренные подходы. Но эта неделя потребует нестан-
дартных решений, любое творчество приветствует-
ся. Если у вас были нетипичные для вас задумки, 
именно сейчас можно воплотить их в жизнь.

Необязательно всегда быть впереди на 
лихом коне, иногда можно и отдохнуть, по-

наблюдать за происходящим со стороны. Не пере-
напрягайтесь, физические нагрузки должны быть 
умеренными. Это время вам дано для накопления 
энергии. Со следующей неде ли она вам понадобится.

Отдыхать Рыбам будет некогда. Закатывайте 
рукава - и в бой! Дела, идеи, проекты - вы мо-

жете заниматься всем, что важно и интересно. 
А вот хандру гоните прочь, она свяжет по рукам 
и ногам, и время пройдет впустую. Печаль ным 
мыслям в вашей голове не место.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

7 - 13 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

9 типичных 
ошибок 

при поиске 
пары 

в интернете.

Воронка 
продаж 
на брачном 
рынке

Изменился не только способ искать 
пару. Сами свидания теперь выгля-
дят иначе. В стародавние времена 
их назначали друг другу люди уже 
знакомые. То есть оба примерно по-
нимали, что собой представляет при-
глашающий/приглашенная. Согласие 
встретиться фактически было согла-
сием перейти от простого знакомства 
к ухаживаниям и прочим ритуалам.

Сейчас на свидания ходят не со 
знакомыми, понятными людьми. И да-
же вовсе не с людьми, а с удачными 
интернет-профилями. Профиль счи-
тается удачным, если успешно воз-
действует на выбранную им целевую 
аудиторию. И постоянно притягивает 
поток ухажеров. Обладатель такого 
профиля назначает десятки свиданий, 
толком не зная кому, в поисках «той 
самой». По сути, это обычная марке-
тинговая воронка продаж. Да, вот так 
цинично теперь устроена романтика.

Удачные профили оттягивают на 
себя сливки брачного рынка. Задача 
дебютанта - отточить свой профиль 
и перетянуть поток на себя. Иначе 
придется вернуться к устаревшему 
малоэффективному способу - высма-
тривать себе пару на улице и под-
ходить к ней с вопросом «Который 
час?». И только потом, может быть, 
рассчитывать на свидание.

Впрочем, обладали удачных про-
филей  - люди не жадные и охотно 
делятся секретами, как привлечь 
внимание. И вот что они советуют 
новичкам.

➊ Фотография  - это первое, 
что создает впечатление о вас. 
Плохие идеи: размытый снимок, 
фото 15-летней давности, голый 
торс и прочие обнаженные части 
тела, кадр со спины, а то и вовсе 
мультяшный аватар. Скрытое тем-
ными очками лицо тоже наведет на 
мысль, что вам есть что скрывать. 
Фото должно быть удачным, тогда 
оно не вызовет ненужных подо-
зрений. Но и дорогая студийная 
фотосессия  - с профессиональ-
ным светом, ретушью, всеми эти-
ми тенями-контрастами - тоже не 
лучший вариант. Ведь выбравший 
вас человек рано или поздно уви-
дит вас живьем и сравнит с вашим 
же изображением. И если вы не 
уверены, что всегда выглядите 
как девушка (парень) с обложки 
журнала, есть риск проиграть 
собственному профессионально 
сделанному портрету.
➋ Незаполненный профиль или, 

наоборот, забитый ненужными под-
робностями. То и другое в равной 
степени подозрительно. Никто не 
хочет получить ни кота в мешке, 
ни болезненные откровения. Рас-
скажите, кто вы, чем занимаетесь 
и чем интересуетесь, но оставьте 
немного места для интриги.
➌ Писать кому-то, не прочитав 

его анкету. Например, человек ста-
рался, рассказывал о своей рабо-
те, об оконченном вузе. А вы ему: 
«Ты совершеннолетний?» Выглядит 
странно, на грани грубости. Вы не 
дали себе труда изучить, к кому об-

ращаетесь, собеседника 
это наверняка обидит.
➍ Назначать встречу в первый 

же день или, наоборот, тянуть и 
тянуть со свиданием.
➎ Писать с вопиющими ошибка-

ми или, наоборот, зацикливаться 
на каждой запятой.
➏ Строчить сообщения понра-

вившемуся человеку каждые пол-
часа и обижаться (а то и оскор-
блять), если не отвечает сразу. 
У него своя жизнь, и он пока не 
решил, впускать ли в нее вас.
➐ Забывать, что в интернете 

можно почти все, а в реальной 
жизни куча ограничений, назы-
ваемых приличиями. Ведите себя 
корректно, если рассчитываете на 
встречу в офлайне.
➑ Избегать видеосвязи. А ведь 

это лучший способ получить до-
стоверную информацию, и как 
собеседник выглядит, и как себя 
держит, какая реальность его окру-
жает. При видеосвязи людям слож-
нее врать или грубить друг другу, а 
ведь это едва ли не главные риски, 
на которые можно нарваться на 
сайте знакомств (исключая, конеч-
но, мошенников, но про них нужно 
говорить отдельно).
➒ Бояться. Интернет  - пока 

еще во многом дикое поле. Могут 
быть отказы, иногда даже грубые. 
Могут быть неудачные свидания, 
неподходящие варианты и про-
чие неожиданности. Как в лю-
бом деле, удача здесь приходит 
с практикой.

P. S. Как видим, ошибкой может стать что угодно. 
Но ведь виртуальное знакомство - это лотерея. 

Как, впрочем, и не виртуальное.

Плохие идеи
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Камила Валиева, 
пока шли суды, 
блистала в шоу 

«Руслан и Людмила», 
где победили всех 

злодеев.

Евгений НЕСЫН

Федеральный 
суд Швейцарии 
отклонил 
апелляцию 
по делу 
фигуристки.

2 октября 2024 го-
да, спустя два с по-
ловиной года после 
того как на Олим-
пиаде-2022 в Пеки-
не вспыхнул допинг-
с к а н д а л  в о к р у г 
фигуристки Камилы 
Валиевой, в деле бы-
ла поставлена точка. 

Официально Феде-
ральный верховный 
суд Швейцарии от-
клонил апелляцию 
по делу Камилы Ва-
лиевой на решение 
Спортивного арби-
тражного суда о дис-
квалификации сроком 
на четыре года. При 
этом Валиевой нужно 
будет еще возместить 
судебные издержки - 
7 тысяч швейцарских 
франков. Более того, 
по 8 тысяч франков 
 пойдут в копилку ВА-
ДА и ISU. Итого фи-
гуристка задолжала 
23 тысячи франков, 
или 27 тысяч долла-
ров.

Документ показы-
вает, что Спортив-
ный арбитражный 
суд (CAS) при рас-
смотрении дела фи-
гуристки нарушений 
не допустил, а зна-
чит, повторного суда 
не будет. Все, в де-
ле поставлена точка. 
Камила до 24 декабря 
2025 года будет «доси-
живать» свое 4-летнее 
наказание.

Представители Все-
мирного антидопин-
гового агентства после 
решения ушли в несо-
знанку.

- На данный мо-
мент WADA не мо-
жет это прокоммен-
тировать, - цитирует 
РИА.

А вот российский 
юрист Анна Анцели-
ович считает, что у 
Валиевой остается 
шанс - подать жало-
бу в Европейский суд 
по правам человека 
(ЕСПЧ).

- ЕСПЧ рассма-
тривает дела по 
н а р у ш е н и ю 
Конвенции по 
правам чело-
века. Если 
есть хотя 
бы по-
тенци-
альная 
возможность того, 
что права Валиевой, 
как права человека, 
в чем-то были нару-
шены, чисто теорети-
чески она может туда 
обратиться. Больше 
ничего сторона Ка-
милы сделать не смо-
жет, - говорит Анце-
лиович.

Заслуженный тренер 
Татьяна Тарасова от-
метила, что во всем 
этом допинг-скандале 
с самого начала над 
фигуристкой просто 
издевались.

- Для нас понятно, 
что Камила невино-
вна, а от них ничего 
хорошего я не жда-
ла. А про то, что суд 
еще обязал Валиеву 
покрыть затраты, то 
если им надо - пусть 
сами этим занимают-

ся. Кто они вообще 
такие, чтобы обязы-
вать? Издевательство 
над  Камилой было с 
самого начала, - воз-
мущается Татьяна 
Анатольевна.

Олимпийская чем-
пионка Светлана Жу-
рова отметила, что у 
ВАДА всегда особые 
отношения к юным 
спортсменам. Но это 
правило не распро-
страняется на Ками-
лу Валиеву.

- Больше всего ме-
ня возмущает в ее си-
туации, что в подоб-
ных случаях, даже 
более серьезных, 
спортсмены по-
лучали меньший 
срок дисквалифи-
кации. Камиле же 

дали срок, который 
предусмотрен за очень 
жестокое нарушение 
правил, как, напри-
мер, если бы она пу-
блично встала, взяла 
горсть анаболических 
стероидов и у всех 
на глазах их приня-
ла. При этом у ВАДА 
есть особое отноше-
ние к несовершенно-
летним спортсменам, 
но только не в случае 
с Камилой, - отметила 
Журова.

Спорт

Сергей КИРИЛЛОВ

Семикратный чемпион 
«Формулы-1» Михаэль Шу-
махер впервые после тяже-
лой черепно-мозговой травмы 
показался на публике. Леген-
дарный автогонщик посетил 
свадьбу своей дочери Джины-
Марии и наблюдал, как ее ве-
дут к алтарю. Церемония со-
стоялась на семейной вилле 
Шумахеров на Мальорке, где 
гостям было запрещено про-
носить мобильные телефоны.

Никаких подробностей с 
торжества, куда было при-
глашено около 100 человек, 
неизвестно. Дочь гонщика опу-
бликовала в соцсетях лишь 
один свой снимок с мужем 
Йеном Бетке.

Напомним, что в декабре 
2013 года Шумахер во время 
катания на горных лыжах в Ме-
рибеле упал и сильно ударил-
ся головой о камень. Послед-
няя достоверная информация 
о его состоянии, полученная 
от родственников, появилась 
в сентябре 2021 года, когда 
был выпущен до-
кументальный 
фильм о гон-
щике. В нем 
его родной 
брат и то-
же извест-
ный гонщик 
Ральф Шу-
махер говорит, 
что Михаэль уже 
никогда не может са-
мостоятельно передви-
гаться и общаться.

А в апреле 2023 го-
да разразился гром-
кий скандал. На об-
ложке журнала Die 
Aktuelle появилось 
фото автогонщика с 
подписью: «Михаэль 
Шумахер, первое ин-
тервью!». В статье об-
суждалось, как тра-
гедия кардинально 
перевернула жизнь 

его близких. Главной сенса-
цией стало то, что все интер-
вью было полностью создано 
с помощью искусственного 
интеллекта.

Хайпануть и подзаработать 
на трагедии за последние 10 
лет пытались многие. К при-
меру, совсем недавно аре-
стовали бывшего охранника 
швейцарского дома Шумахе-
ров, который пытался продать 
снимки с мобильника за 15 
млн евро… Семья Шумахеров 
за эти годы при помощи по-
лиции и дорогих юристов пре-
секла еще несколько подоб-
ных попыток проникновения в 
частную жизнь, но кое-какая 
информация все же просачи-
валась.

- Шумахер не разговари-
вает. Он общается глазами. 
Его могут видеть только три 
человека. Они переехали в Ис-
панию, и его жена обустроила 
госпиталь дома, - проговори-
лась в прошлом году бывшая 
жена экс-руководителя 
«Рено» Флавио Бриаторе 
Элизабетта Грегорачи.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

 ■ ЭХО ТРАГЕДИИВалиева осталась 
должна 27 тысяч 
долларов
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Дочь Михаэля 
Шумахера Джина-

Мария очень 
похожа на своего 

отца. На правом 
фото она со своим 

мужем.

«Михаэль Шумахер 
общается глазами»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Куда паломники приезжа-
ли к ясновидящей Ванге? 8.
Кто на подделках зараба-
тывает? 9. Оружие с роко-
вой пушкинской дуэли. 10.
Основатель первой федера-
ции карате в СССР. 11. По-
крытие укладки. 14. В чем 
«смысл жизни» фильтра? 
15. Прибыль, но иначе. 17.
Киноактер ... Хабаров. 19.
Крайность во вред делу. 20.
Услуга ателье. 23. Выхлоп 
облегчения. 24. Обычное 
место для дачи. 26. Какой 
напиток пробудил у Волка 
из мультфильма «Жил был 
пес» желание спеть? 27.
Надувной зверь с обложки 
альбома Animals группы Pink 
Floyd.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Сокамерник Марко Поло, 

записавший за великим пу-
тешественником его знаме-
нитую книгу. 2. Какой при-
бор усовершенствовал ан-
гличанин Роберт Гук? 4. Кто 
валькириями командовал? 
5. Чин казачьего значения. 
6. За что нельзя садиться 
подшофе? 7. Крымский 
курорт с зоопарком кро-
кодилов. 9. Пилот из цик-
ла рассказов Станислава 
Лема. 12. Интриган без 
чувства меры. 13. Во что 
превращает воду двуокись 
углерода? 16. Советский 
мультфильм «Карусельный 
...». 18. Над чем колдует 
маникюрша? 19. Европей-
ский ... волхвов. 21. Три 
христианских праздника. 
22. Кто из героев сериала 
«Друзья» любит жевать во-
лосы? 25. Загородный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Болгария. 8. Жулик. 9. Пистолет. 10. Штурмин. 
11. Лак. 14. Очистка. 15. Навар. 17. Антон. 19. 
Перегиб. 20. Пошив. 23. Вздох. 24. Пригород. 26. 
Горилка. 27. Свинья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рустичано. 
2. Микроскоп. 4. Один. 5. Гетман. 6. Руль. 7. Ялта. 
9. Пиркс. 12. Каверзник. 13. Газировка. 16. Лев. 
18. Ноготь. 19. Пирог. 21. Спас. 22. Фиби. 25. Дом.

■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елена УШКОВА, 
25 лет, Москва:

- Учусь на 
маркетолога, 

увлекаюсь 
психологией. 

Обожаю фитнес, 
путешествия 
и искусство.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Синий 
электрик + 
рыжие локоны = 
прекрасное сочетание. 
Немного солнца 
в холодной воде. 
Немного лета 
в октябрьских буднях.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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- Умеете ли вы коптить реб-
рышки?

- Конечно! Сигаретой, 
изнут ри...

✱  ✱  ✱
Мы так давно жена-

ты, что жена может до-
говаривать мои фразы. 
Начало тоже придумы-

вает она и еще что-то 
добавляет от себя в 
середине. 

✱  ✱  ✱
- Вы на следующей 

остановке выходите?
- Да.
- Замечательно, а то на-

доел уже.
✱  ✱  ✱

Как правило, студент 
перед экзаменом знает 
предмет на два, надеется 
на три, сдает на четыре... 
И удивляется: почему не 
пять?

✱  ✱  ✱
Почему нитка, которой со-

единены новые носки, креп-
че, чем нитки, из которых 
сделаны носки?

✱  ✱  ✱
На корпоративе Пе-

трович всегда грустно 
сидел один и вспоминал 
бывшую. Потому что за-
кодирован… Потому что 
бывшая - водочка…

✱  ✱  ✱
Я был так пьян, что танце-

вал под аудиокнигу.
✱  ✱  ✱

Когда физрук 
заснуть пытался,

Овечки становились
 в строй.

И блеяли послушно: 
«Первый…

Второй…»
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ООО «ЛДС-МЕДИА»

ночью днем

Брянск +10...+11 +12...+13

Севск

ясно облачно пасмурно Восход – 06:51
Закат – 18:10

Новозыбков

Давление – 744 мм рт. ст.
(норма – 733)
Относительная влажность
воздуха – 91% 
Ветер северо-западный
2,2 – 2,5 м/с

Прогноз погоды на 5 октября

Дятьково

Луна
растущаяснегдождь

+10...+11 +12...+13

+11...+12 +13...+14

+13...+14 +16...+17


